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Углеводородная диета
Доля энергоресурсов в экспорте упадёт ниже 50% в 2021 году

Екатерина Виноградова

Поставки товаров и услуг за рубеж 
в 2021 году превысят экспорт сы-

рья и энергоресурсов. Такой прогноз 
«Известиям» дала глава РЭЦ Верони-
ка Никишина в кулуарах форума ТПП 
и банка «Интеза». Рост способны обе-
спечить продовольственные товары, 
продукты лёгкой промышленности, 
фармацевтики, химии и нефтехимии, 
предположила она. Эксперты под-
твердили: есть все шансы, что ННЭ 
в 2021-м опередит экспорт энергоре-
сурсов. Впрочем, ускорение роста цен 
на углеводороды может эти планы пе-
речеркнуть.

В 2020 году объём ННЭ из России 
превысил $161,3 млрд, став макси-
мальным за всё время. Это действи-
тельно серьёзный результат, особенно 
в условиях, когда мировая экономи-
ка демонстрировала обратные тен-
денции, уверена Вероника Никиши-
на. Для сравнения: в 2019 году объём 
поставок насчитывал $155,1  млрд, 
а в 2018-м — $154,3 млрд. Основу экс-
порта в пандемическом 2020-м со-
ставила металлопродукция — на неё 
пришлось 20,8% поставок. Доля маши-
ностроения заняла 17,7%, продоволь-
ствия — 17,3%, а химических товаров — 
16%. В аграрном секторе наибольшее 
увеличение продемонстрировали экс-
портёры пшеницы. Ещё одним ключе-
вым сегментом роста стали поставки 
полиэтилена.

Лидером по импорту россий-
ских несырьевых товаров стал Китай 
($16,4 млрд), на втором месте оказался 
Казахстан ($12,3 млрд), а на третьем — 
Белоруссия ($9,4 млрд).

По мнению главы РЭЦ, в 2021 году 
ННЭ продолжит увеличиваться и его 
доля в совокупном экспорте может 
впервые в истории превысить сырье-
вые поставки.

— Мы уже практически пополам 
в долях находимся — 48% несырьевого 
и 52% сырьевого экспорта. РЭЦ будет де-

лать всё, чтобы процент ННЭ в общей 
структуре поставок рос и был больше, 
чем вклад энергоресурсов. В 2021 году, 
мы надеемся, это произойдёт, — заяви-
ла «Известиям» Вероника Никишина.

Она также отметила, что соотноше-
ние между энергетическими и неэнерге-
тическими поставками может менять-

ся в силу разных факторов — например, 
сокращения сырьевого экспорта. Такой 
вариант нежелателен, констатировала 
Вероника Никишина и выразила надеж-
ду, что процентная доля ННЭ будет ра-
сти вслед за увеличением физических 
поставок. По мнению главы РЭЦ, основ-
ной вклад в это могут внести продоволь-

ственные товары, лёгкая промышлен-
ность, фармацевтика и медицинские 
изделия, а также продукты химии и не-
фтехимии.

Поводы для таких оптимистичных 
ожиданий у главы РЭЦ, безусловно, есть, 
заявил «Известиям» замруководителя 
ФТС Владимир Ивин.

— Если тенденции 2020 года (в части 
структуры и стоимости экспорта) укре-
пятся, то указанный прогноз исполнится. 
Этому в том числе будет способствовать 
политика Китая по увеличению импор-
та продовольствия, рыбы, мяса и других 
сельскохозяйственных това-
ров из России, — сообщил он.

В своё продовольствие
«Продуктовые карточки» предложили выдавать 
получателям жилищных пособий

Евгения Перцева

Г ражданам, получающим жилищные 
пособия, предложили перечислять 

средства на продукты питания — в сред-
нем по 3 тыс. рублей на семью. С такой 
инициативой в Минпромторг обратил-
ся Союз потребителей. В письме в ве-
домство (есть у «Известий») органи-
зация отметила, что государство уже 
признало этих граждан наиболее нуж-
дающимися. Таких семей в России око-
ло 3 млн и реализация программы мо-
жет стоить бюджету порядка 108 млрд 
рублей в год. Ранее президент Влади-
мир Путин отмечал, что можно поду-
мать над введением продовольствен-
ных сертификатов для малоимущих. 
В декабре к обсуждению идеи адрес-
ной помощи на покупку продуктов воз-
вращался Минпромторг.

Союз потребителей России пред-
ложил запустить в РФ социальные 
«продовольственные карточки» для 
граждан, уже получающих жилищ-
ные субсидии. Речь о людях, у кото-
рых доля платежей за ЖКУ в семей-
ном доходе составляет 22% и более. 
Это федеральный критерий для опре-
деления получателей жилищных суб-

сидий. Этих граждан государство уже 
признало нуждающимися, говорится 
в письме главы союза Петра Шелища 
в Минпромторг. «Известия» ознакоми-
лись с документом.

В 2019 году, по последним акту-
альным данным Росстата, субсидии 
на оплату ЖКУ получали 3 млн семей 
(5,3% всех семей в стране), средняя 
сумма поддержки для них составля-
ла почти 1,6 тыс. рублей. Государство 
уже опробовало механизм предостав-
ления жилищных субсидий для этих 
граждан, он доказал свою эффектив-
ность, сказано в письме Союза потре-
бителей. Поэтому они вправе стать 
первыми кандидатами на получение 
дополнительных средств на продукты, 
уверены в организации. Такой подход 
позволит максимально оперативно за-
пустить проект по продовольствен-
ной помощи, считают в Союзе потре-
бителей.

Организация предложила ежеме-
сячно перечислять в среднем 3 тыс. 
рублей на семью и разрешать тратить 
деньги только на отечественное продо-
вольствие. На проект необходимо не бо-
лее 9 млрд рублей в месяц, или 81 млрд 
рублей до конца года, если выплаты 
запустить уже с 1 апреля. Хотя бюджет 
можно урезать: например, исключить 
из него часть жителей Москвы и Санкт-
Петербурга, допустили авто-
ры инициативы. 

Чемоданное движение
Транзитные пассажиры «Аэрофлота» будут сдавать 
ручную кладь в багаж

Максим Талавринов

П ассажирам «Аэрофлота» при пе-
ресадке на рейсы «Победы» в Ше-

реметьево придётся сдавать ручную 
кладь в багаж. Об этом рассказали ис-
точники «Известий», знакомые с дета-
лями соглашения о совместном обслу-
живании рейсов (код-шеринг) между 
лоукостером и крупнейшим авиапере-
возчиком. Дело в том, что на таких рей-
сах у каждой авиакомпании сохранят-
ся свои нормы провоза багажа и ручной 
клади. По словам одного из источников, 
знакомых с ситуацией, продажа тран-

зитных билетов в рамках этого согла-
шения начнётся уже в мае.

Пассажиры «Аэрофлота» смогут 
пересесть на рейсы «Победы» в Ше-
реметьево в рамках код-шерингового 
соглашения (о совместном обслужи-
вании рейсов) между перевозчика-
ми. Об этом рассказали два источни-
ка «Известий», знакомые с деталями 
договорённостей между авиакомпа-
ниями. Лоукостер «Победа» с мая нач-
нёт летать из Шереметьево, что даст 
возможность перевозчикам осущест-
влять совместные транзит-
ные рейсы. 

Нет штрафа без огня
Наказание за пожары увеличат в десять раз

Наталья Башлыкова

Ш трафы за нарушение правил по-
жарной безопасности в лесах 

для граждан увеличат в десять раз, 
для должностных и юридических лиц, 
а также предпринимателей — вдвое. 
Как выяснили «Известия», такой зако-
нопроект с поправками к КоАП Госду-
ма планирует принять в марте. Под-
держать его готовы в правительстве 
и в «Единой России». В оппозиционных 
фракциях считают, что новые штрафы 
несоразмерны доходам населения. 
Но граждане отнесутся к законопро-
екту с пониманием, так как речь идёт 
о сохранении леса, полагают эксперты.

По информации источников 
«Известий» в парламенте, Госдума 
в марте планирует рассмотреть про-
ект заксобрания Кемеровской облас-
ти «О внесении изменений в ст. 3.5, 
8.32, 20.4 КоАП». Документ предла-
гает установить новые суммы штра-
фов за нарушение правил пожарной 
безопасности в лесах. Для граждан 
их намерены увеличить в десять раз, 
а для должностных лиц, ИП и юрлиц — 
в два раза.

«В 2019 году на территории области 
было зарегистрировано 56 лесных по-
жаров на площади более 540 га. Еже-
годный ущерб от них только в Куз-
бассе составляет около 5 млн рублей. 
Принимая во внимание степень обще-
ственной опасности, реальную угро-
зу жизни и здоровью граждан, размер 

ответственности, предусмотрен-
ный ст. 8.32, 20.4 Кодекса РФ об ад-
министративных правонарушениях, 
нуждается в совершенствовании», — 
уточняют в пояснительной записке 
причины разработки законопроекта 
депутаты заксобрания.

Согласно КоАП, на данный момент 
в зависимости от причинённого ущер-
ба штрафы за возгорания составляют 
для граждан от 3 до 5 тыс. рублей, для 
должностных лиц — от 10 до 50 тыс. 
рублей, для юрлиц и предпринима-
телей — от 50 тыс. до 1 млн рублей.

По мнению авторов законопроек-
та, сегодня наказание незначитель-
но, поэтому никого не останавлива-
ет от совершения правонарушений. 
В правительстве с этим со-
гласны.

В НОМЕРЕ 
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Смотрите сами
Мишустин призвал СФ следить за экономикой на местах

Любовь Лежнева

Р еальные доходы населения и уро-
вень безработицы пока не достигли 

показателей 2019 года, однако тенден-
ция к улучшению ситуации очевидна, 
заявили опрошенные «Известиями» се-
наторы и эксперты по итогам встречи 
премьера Михаила Мишустина с ру-
ководством Совета Федерации. Судя 
по проделанной работе, федеральные 
и региональные власти успеют выпол-
нить план по восстановлению эконо-
мики в указанный срок, считают в СФ. 
Также на заседании политики обсудили 
поддержку агропромышленного сек-
тора и ужесточение ответственности 
за экологические катастрофы.

�� ГЛАВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ

Во время беседы с руководством верх-
ней палаты премьер признал эффек-
тивными сложившиеся рабочие от-
ношения между исполнительной 
и законодательной властью. Без помо-
щи последней крайне сложно оцени-
вать ситуацию на местах, особенно при 
выполнении общенационального пла-
на восстановления экономики. Эту про-
грамму кабмин утвердил прошлой осе-
нью. Предполагается, что до конца июня 
2021 года Россия должна достичь эко-
номических показателей как минимум 
2019-го, а с июля по декабрь — направить 
все усилия на их активный рост. В янва-
ре председатель правительства уже со-
общал, что абсолютное большинство 
пунктов документа реализуется.

— Мы рассчитываем, что члены Со-
вета Федерации будут мониторить ис-
полнение соответствующих положе-
ний плана, всех мероприятий, которые 
есть в регионах. И готовы использовать 
механизмы парламентского контроля, 
а также свои полномочия и при необхо-
димости принимать оперативные ре-
шения по ситуации на местах, — заявил 
Михаил Мишустин на встрече с руко-
водством Совфеда.

Сам премьер тоже проверяет, как 
работают власти в регионах, особен-
но в отстающих. В этом году он уже 
посетил несколько субъектов с инди-
видуальными программами социаль-
но-экономического развития — Каре-
лию, Калмыкию, Адыгею и Псковскую 
область. На встрече он заявил, что про-
должит своё «турне» по проблемным 
точкам.

Экономические успехи многих рос-
сийских территорий всё ещё тесно свя-
заны с аграрной промышленностью, 
поэтому правительство готовит це-
лый пакет законопроектов в этой сфе-
ре, в том числе о землеустройстве, о пре-
доставлении участков фермерам без 
торгов, а также о признании невостре-
бованных долей муниципальной соб-
ственностью. Необходимость поддер-
жать аграриев подтвердила и спикер 
Совфеда Валентина Матвиенко, отметив 
высокую импортную зависимость Рос-
сии от зарубежных семян. По её мнению, 
уже давно пришло время формировать 
национально ориентированный и соци-
ально ответственный бизнес, создавая 
условия, при которых ему было бы вы-
годно вкладывать средства в развитие 
страны. Это, конечно, касается не только 
агропромышленного комплекса.

Кроме падения доходов и закрытия 
предприятий в 2020 году Россия стол-
кнулась с несколькими крупными эко-
логическими инцидентами — например, 
с утечкой дизельного топлива «Норни-
келя» в Красноярском крае. ЧП про-
должились и после наступления ново-
го года. Буквально за несколько дней 
до встречи политиков произошло обру-
шение в дробильном цехе Норильской 
обогатительной фабрики. В результате 
погибли трое рабочих, а директор пред-
приятия был задержан. Всё чаще при-
чиной катастроф становится, по сути 
дела, беспечность компаний, и это 
остро воспринимается населением, от-
метила Валентина Матвиенко.

— Ситуация с разливом нефтепро-
дуктов в Норильске и многомилли-
ардный штраф «Норникелю» стали 
индикатором того, что вести бизнес 
по принципу «после нас хоть потоп» уже 
не получится. Считаем необходимым 
принять дополнительные меры по по-
вышению экологической ответствен-
ности бизнеса, — предложила она.

Эту идею поддержал глава коми-
тета Совфеда по аграрно-продоволь-
ственной политике и природопользо-
ванию Алексей Майоров. Как пояснил 
«Известиям» сенатор, изменения могут 
коснуться как административного, так 
и уголовного законодательства.

Ужесточение наказания за халат-
ность действительно может стать 
стимулом для компаний, от которых 
требуется предельная осторожность, 
заявил «Известиям» председатель ко-
митета Совфеда по федеративному 

устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Се-
вера Олег Мельниченко. По его мнению, 
особенно строго нужно следить за вы-
платой предприятиями компенсаций.

�� БЕЗ СПЕШКИ

Общенациональный план восстановле-
ния экономики предполагает множество 
мер. Согласно документу, кроме ожив-
ления бизнеса и роста доходов граждан 
важно не допустить осложнения сани-
тарно-эпидемиологической обстановки, 
напомнила «Известиям» руководитель 
группы региональных рейтингов АКРА 
Елена Анисимова. Судя по тому, что не-
которые оперативно развёрнутые го-
спитали закрываются, проблем с по-
следним сейчас нет. Подтверждением 
этого служит и замедляющаяся динами-
ка прироста числа ковидных пациентов.

Что касается безработицы, она 
тоже снижается: в прошлом году по-
казатель по методологии МОТ подни-
мался до 6,4% в августе, но уже в декаб-
ре опустился до 5,9%. Пока ещё далеко 
до уровня начала 2020 года, но тенден-
ция очевидна, считает эксперт.

— Реальные располагаемые доходы 
в четвёртом квартале 2020-го соста-
вили 98,3% от уровня четвёртого квар-
тала 2019-го. Пока не достигнуто 100%, 
но всё же это лучше, чем во втором или 
третьем квартале (92,1 и 94,7% соответ-
ственно). Однако этап восстановления 
закончится только в июне 2021 года, 
а это значит, что ещё есть время навер-
стать этот план. В целом можно сделать 
вывод, что программа постепенно вы-
полняется, — считает Елена Анисимова.

Хотя большая часть мероприятий 
программы по восстановлению эконо-
мики реализуется, есть субъекты, ко-
торые отстают. За динамику прогрес-
са должны отвечать в первую очередь 
губернаторы и другие представите-
ли местной власти, сообщил зампред 
комитета СФ по экономической поли-
тике Константин Долгов. Он отметил, 
что пока план выполняется без серьёз-
ных задержек. Однако при необходимо-
сти федеральные власти готовы опера-
тивно и в ручном режиме разбираться 
с проблемами.

В целом, судя по проделанной работе, 
правительство и регионы должны уло-
житься в сроки плана восстановления 
экономики, считает сенатор. С ним со-
гласен и его коллега Олег Мельниченко.

Гибридная волна
Путин обозначил главные угрозы для России

Новости  

Чемоданное движение
A Действие код-шеринга меж-

ду авиакомпаниями предус-
мотрено новой стратегией группы «Аэ-
рофлот» до 2028 года.

Такое соглашение нужно в основ-
ном для организации трансферных 
перевозок. Каждая авиакомпания, за-
ключившая код-шеринг, осуществляет 
рейс на своём сегменте в рамках одной 
перевозки. Например, из Нью-Йорка 
в Пермь с пересадкой в Москве первый 
рейс выполняет «Аэрофлот», а второй — 
«Победа». При этом сегодня лоукостер 
разрешает взять в салон ручную кладь 
с габаритами не более 93 см по сумме 
трёх измерений (36х30х27), а «Аэро-
флот» — до 10 кг с габаритами не более 
120 см (55х40х25). Эти правила сохра-
нятся и на совместных рейсах пере-
возчиков в рамках код-шерингового 
соглашения, рассказал собеседник 
«Известий».

По его словам, из-за этого тран-
зитным пассажирам при пересадке 
с рейса «Аэрофлота» на самолёт «По-
беды» придётся сдавать ручную кладь 
в багаж. Но пассажиру не нужно бу-
дет дополнительно оплачивать про-
воз багажа и ручной клади в самолёте 
лоукостера, уточнил он.

«Известия» направили запросы 
в «Аэрофлот» и «Победу».

В летнем сезоне транзитные пере-
возки предполагается запустить по це-
лому ряду направлений. Так, с мая «По-
беда» начнёт летать из Шереметьево 
в Махачкалу (дважды в день) и Пермь 
(трижды в день), следует из данных 
европейского поставщика авиацион-
ных данных OAG. С 1 июня лоукостер 
будет осуществлять перелёты в Сочи 
и Екатеринбург (ежедневно), в Уфу (три 
раза в день), а также в Стамбул (дваж-
ды в день), Анталью (один раз в день) 
и Ригу (два раза в день). С 1 июля по-
явятся также рейсы в Барнаул (один 
раз в день) и Минеральные Воды (три 
раза в день). На всех этих направлени-
ях будет действовать код-шеринг пе-
ревозчиков.

�� ДОГОВОРИТЬСЯ НЕ УДАЛОСЬ

В процессе обсуждения соглашения 
авиакомпаний по код-шерингу об-
суждалась возможность применения 
норм провоза ручной клади «Аэрофло-
та» для транзитных пассажиров на рей-
сах «Победы», рассказал «Известиям» 
источник, знакомый с ходом перегово-
ров перевозчиков. По его словам, лоу-
костер настаивал: это приведёт к уве-
личению времени посадки и высадки 

пассажиров, что отразится на росте 
разворотного времени и приведёт к па-
дению эффективности низкобюджет-
ной авиакомпании.

По словам исполнительного ди-
ректора агентства «АвиаПорт» Олега 
Пантелеева, сохранение норм по про-
возу ручной клади на рейсах «По-
беды», выполняемых в рамках код-
шеринга с «Аэрофлотом», оправдано 

именно политикой лоукостера в от-
ношении сокращения времени обо-
рота воздушных судов. Она показала 
свою экономическую эффективность, 
отметил эксперт. В России уже сфор-
мировалась и будет расширяться ау-
дитория пассажиров, которых устра-
ивают существующие нормы провоза 
ручной клади — они уже привыкли 
летать налегке, считает Олег Панте-
леев.

По словам эксперта, опыт, нако-
пленный в Европе, недвусмысленно 
показывает: деловая аудитория в ре-
гионе распробовала лоукостеры, люди 
в строгих костюмах и с ноутбуками 
стали весомой клиентской группой. 
Ключевые интересы этих пассажиров — 
обширная маршрутная сеть и точность 
вылета по расписанию. А дополнитель-
ная возможность сэкономить точно 
никому не мешает, заключил эксперт.

«Победа» начнёт летать из Шереме-
тьево на самолётах «Аэрофлота». Стра-
тегией группы предусмотрена пере-
дача 48 Boeing 737-800 национального 
перевозчика в парк лоукостера, в ко-
торых будет увеличено количество 
кресел с 158 до 189. В рамках переком-
поновки салонов на этих машинах «Аэ-
рофлот» закупает 9 тыс. кресел общей 
стоимостью почти 1,43 млрд рублей, 
следует из документации к закупкам, 
с которой ознакомились «Известия». 
Согласно графику установки кресель-
ного оборудования, первый самолёт 
должен быть переоборудован в фев-
рале 2021 года, а последний — в авгу-
сте 2023-го.

Как писали «Известия», ранее «Аэ-
рофлот» выступил с инициативой 
уменьшить размеры провозимого ави-
апассажирами багажа на 20%. Пере-
возчик предложил Минтрансу внести 
соответствующие изменения в Феде-
ральные авиационные правила и со-
кратить размеры провозимого багажа 
с 203 до 158 см по сумме трёх измере-
ний. Благодаря этому перевозчики 
смогут увеличить свои доходы, отме-
чали участники рынка. В Минтрансе 
тогда подтвердили факт обсуждения 
изменений.

Регуляторная паутина

Андрей Быстрицкий

Декан факультета коммуникаций, медиа 
и дизайна НИУ ВШЭ

К азначей Австралии (он же министр 
финансов) Джош Фрайденберг за-

явил, что Facebook и Австралия подру-
жились вновь. С одной стороны, но-
вость хорошая: славно, когда споры 
разрешаются. С другой — это сообще-
ние заставляет задуматься, а как же всё-
таки регулировать интернет?

Facebook и австралийские власти 
поспорили из-за денег, ведь клиенты 
Facebook используют соцсеть не толь-
ко для обмена трогательными фото-
графиями котиков, но и для размеще-
ния в ней информационного контента, 
созданного профессиональными ав-
стралийскими СМИ. Доля таких по-
стов в общем обороте сообщений 
в Сети высока. Различные субъек-
ты (и частные лица, и целые органи-
зации) делятся заинтересовавшими 
их статьями, сюжетами и тому подоб-
ным, обсуждают события, нашедшие 
отражение в работе медиа. Именно 
свобода, широта и скорость обмена 
различного рода информацией и при-
влекают людей в соцсети.

А соцсети на этом зарабатывают, 
да ещё и прихватывают за счёт по-
исковых машин и алгоритмов обра-
ботки информации. Более того, лю-
бят хвастаться, что они-де побивают 
традиционные медиа, демонстриру-
ют невиданные показатели величины 
аудитории. Последнее приводит к пе-
рераспределению доходов, в том чис-
ле рекламных. И естественно, что ав-
стралийские власти решили принять 
закон о том, что соцсети должны пла-
тить СМИ за использованный контент. 
Это возмутило Facebook, и он забло-
кировал новостной контент на своей 
платформе. Тут уже настала очередь 
негодовать пользователям. И вот те-
перь вроде как найдено согласие меж-
ду властями и хозяевами интернета.

В общем, эта история кажется ха-
рактерной и важной, потому что ав-
стралийцы сделали очередной шаг 
в развитии регулирования интер-
нета. Каковым окажется этот шаг, 
мы узнаем, когда увидим оконча-
тельную редакцию закона после об-
суждения его в верхней палате ав-
стралийского парламента. Во всяком 
случае, казначей Австралии сказал, 
что в закон будут внесены поправки.

Но чем бы ни успокоилось серд-
це народных избранников Австралии, 
процесс формирования системы ре-
гулирования интернета продолжит-
ся, и прежде всего потому, что жизнь 
человечества разделилась на вирту-
альную и реальную. И если во второй 
мы живём в мире, полном законов, су-
дов, правоохранительных органов, 
то в первой мало что в этом отноше-
нии есть. Понятно, что такое разде-
ление условно. Мир един. Но, несмо-
тря на единство, получилось так, что 
жизнь людей теперь протекает в двух 
пространствах во всё большей степе-
ни. И между ними возникают проти-
воречия. Основа этих противоречий 
в том, что мы не до конца понимаем, 
как это работает, как влияет на нас, 
с чем вообще мы имеем дело.

Так, Эрик Шмидт, бывший глава 
компании Google, заметил, что «ин-
тернет — первое творение человече-
ства, которое люди так и не поняли, 
самый масштабный эксперимент в об-
ласти анархии».

А другой экс-сотрудник Google 
Тристан Харрис написал: «От выбора 
горстки людей, работающих на гор-
стку технологических компаний, бу-
дут зависеть мысли миллионов лю-
дей... Я не знаю более актуальной 
проблемы, чем эта... Это меняет со-
временную демократию, меняет нашу 
способность общаться и строить от-
ношения так, как мы хотим».

Конечно, в обоих этих заявлени-
ях есть определённый полемический 
задор. И анархия не абсолютна, и ма-
нипуляция общественным мнением 
не безгранична. Но то, что проблема 
регулирования и использования ин-
тернета есть, не вызывает сомнений.

Некоторое время существова-
ла иллюзия, что интернет некоторым 
образом породит какое-то саморе-
гулирование, наверное, по аналогии 
с теорией о самозарождении жизни 
из грязи. К сожалению, это оказалось 
не так. Возможности саморегулиро-
вания оказались ограниченны. Более 
того, они пришли в страшное проти-

воречие с финансовой моделью ин-
тернета. Феерическое богатство, ко-
торое удалось извлечь лидирующим 
в интернете компаниям, стало ре-
зультатом анархии в интернете. Рас-
пылённые миллиарды пользователей, 
естественно, не смогли и не захоте-
ли пользоваться своей свободой, они, 
как и свойственно людям, быстро 
и охотно нашли себе новое ярмо, на-
пример те же соцсети. Чего стоит, на-
пример, очередная мода на Clubhouse 
Илона Маска.

Вот сейчас мы наблюдаем панде-
мию. И видим, как противоречива 
реакция простого населения и элит 
на неё. Людям не хватает солидарно-
сти и сплочённости. С одной стороны, 
мы видим героизм врачей и блестя-
щие достижения учёных, с другой — 
предрассудки, хищничество, зависть. 
И даже при наличии международно-
го права, более или менее развитых 
национальных систем, сравнительно 
устойчивых государств борьба с пан-
демией идёт туго. Если хотите, ми-
ровая иммунная система в социаль-
но-политическом смысле оказалась 
слабовата, реакции должной силы 
со стороны человечества не последо-
вало. Страшно подумать, что было бы, 
окажись вирус.

А ведь в новом информационно-
коммуникационном пространстве 
оперируют те же люди. И там свои 
эпидемии и моровые поветрия, прав-
да, в основном социально-психоло-
гические, но оттого не менее смер-
тоносные. И такое ощущение, что 
«иммунная система» интернета или 
отсутствует вовсе, или крайне слабо 
развита.

Регулирование, законы, шерифы 
и тому подобное возникли потому, 
что люди — существа противоречивые 
и неустойчивые, к тому же некоторые 
вообще злодеи и негодяи. Поэтому да-
леко не всегда можно обойтись убеж-
дением, принуждение также необхо-
димо. Вопрос, конечно, в пропорции. 
Кстати, прогресс в целом можно из-
мерять увеличением доли убеждения 
в соотношении с принуждением.

В общем, регулирование интерне-
та неизбежно. И чем более активны 
в разработке правил этого регулиро-
вания те, кто сильнее вовлечён в фор-
мирование информационно-комму-
никационной среды, тем лучше. Если 
не хотите, чтобы вас регулировали 
другие, саморегулируйтесь. Австра-
лийский пример, возможно, более ва-
жен, чем нам кажется.

МНЕНИЕ  

« ТРАНЗИТНЫМ 
ПАССАЖИРАМ 
ПРИ ПЕРЕСАД-

КЕ С «АЭРОФЛОТА» НА 
«ПОБЕДУ» ПРИДЁТСЯ СДА-
ВАТЬ РУЧНУЮ КЛАДЬ В 
БАГАЖ. НО ПАССАЖИРУ 
НЕ НУЖНО БУДЕТ ДОПОЛ-
НИТЕЛЬНО ОПЛАЧИВАТЬ 
ПРОВОЗ БАГАЖА И РУЧ-
НОЙ КЛАДИ В САМОЛЁТЕ 
ЛОУКОСТЕРА
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Дмитрий Лару

В России в 2020 году было предотвра-
щено 72 преступления террористи-

ческой направленности — на четверть 
больше, чем в 2019-м. Об этом Владимир 
Путин заявил 24 февраля во время засе-
дания коллегии ФСБ. Эксперты подчёр-
кивают, что деятельность экстремистов 
по-прежнему остаётся одной из глав-
ных проблем для постсоветского про-
странства. Специалисты также преду-
преждают: терроризм уже давно стал 
элементом гибридной войны. Прези-
дент попросил уделить особое внима-
ние вскрытию контактов террористи-
ческих групп и зарубежных спецслужб. 
Также он отметил и другие угрозы, 
включая внешнее давление, преступле-
ния экономического характера и кибер-
нетические атаки.

�� НАЙТИ И ОБЕЗВРЕДИТЬ

Из-за коронавирусной инфекции 
в этом году коллегия ФСБ собралась 
не в расширенном, как обычно, фор-
мате, а в сокращённом составе. Тем 
не менее понять, кто отсутствовал 
на мероприятии, всё равно не уда-
лось, поскольку лица участников этой 
встречи (помимо директора службы 
Александра Бортникова) из соображе-
ний нацбезопасности остаются всегда 
вне объективов телекамер. Закрытый 
характер совещания, однако, компен-
сировал Владимир Путин — во вступи-
тельном слове он остановился на глав-
ных угрозах, стоящих перед РФ. По его 
словам, уровень глобальных вызовов, 
включая терроризм, трансграничную 
преступность или киберпреступность, 
не снижается.

Несмотря на то что в декабре 2020-
го была уничтожена последняя орга-
низованная бандгруппа, совершав-
шая преступления на территории 
Чеченской Республики и Ингуше-
тии, проблема экстремизма для Рос-
сии по-прежнему актуальна. В общей 
сложности в прошлом году было пре-
дотвращено 72 преступления терро-
ристической направленности, годом 
ранее их было 57, уточнил Владимир 
Путин. По мнению президента, назван-

ные цифры свидетельствуют о том, что 
террористическая сеть пытается лю-
быми способами восстановить свою 
активность. В связи с этим важно по-
вышать уровень антитеррористиче-
ской защищённости мест массового 
пребывания людей, критически важ-
ных объектов и социальных учрежде-
ний, уверен глава РФ.

— Особое внимание прошу уделить 
вскрытию контактов террористиче-
ских групп и зарубежных спецслужб. 
Вы это хорошо знаете, к сожалению, 
всё идёт в ход, используют и террори-
стов, — добавил президент.

С точки зрения России, основой 
всех угроз является прежде всего су-
ществование международных терро-
ристических организаций, которые ве-
дут вербовку граждан России, отметил 
политолог Никита Мендкович. Однако 
серьёзной проблемой остаётся и вер-
бовка граждан в странах СНГ, которые 
попадают в РФ с потоками трудовой 
миграции.

— Не секрет, что в этих странах за-
частую более низкий уровень жизни 
и слабее государственные институ-
ты, что создаёт базу для более успеш-
ной вербовки. К сожалению, уже были 
примеры, когда раскрывались терро-
ристические ячейки из числа трудо-
вых мигрантов из стран Центральной 
Азии, — сообщил «Известиям» Ники-
та Мендкович.

По его словам, сложившаяся ситу-
ация демонстрирует необходимость 

дальнейшего развития сотрудниче-
ства между странами СНГ и ОДКБ. 
В частности, речь идёт о регулярном 
обмене информацией, создании об-
щих структур и разработке совмест-
ных контртеррористических опера-
ций. Серьёзной проблемой для всего 
мирового сообщества остаётся так на-
зываемый терроризм «одиноких вол-
ков», которые действуют самостоя-
тельно и без причастности к крупной 
организации. Президент Международ-
ной контртеррористической ассоци-
ации Иосиф Линдер, однако, преду-
преждает, что даже за «одинокими 
волками» зачастую стоят «куклово-
ды», которые их курируют или идео-
логически обрабатывают.

— Мы живём в эпоху террористи-
ческой пандемии. Более того, терро-
ризм после окончания Второй мировой 
войны превратился в элемент гибрид-
ной войны, который некоторые госу-
дарства используют для достижения 
своих целей, — заявил «Известиям» 
эксперт. — На этом фоне требуются со-
трудничество и повышение доверия 
даже между странами, которые вос-
принимают себя как геополитические 
противники на мировой арене. Ведь 
достаточно вспомнить 11 сентября 
2001 года, когда спецслужбы не только 
большинства европейских государств, 
но и российская сторона предупреж-
дали США о готовящихся акциях. Од-
нако политическое руководство Со-
единённых Штатов на тот момент 
подобные сигналы не учло. Анало-
гичная ситуация возникла с братья-
ми Царнаевыми, которые в 2013 году 
совершили теракт во время марафо-
на в Бостоне.

�� БЫТЬ НАЧЕКУ

Владимир Путин отметил эффектив-
ную работу контрразведки, благодаря 
которой в прошлом году была пресече-
на деятельность 72 кадровых сотруд-
ников и 423 агентов иностранных спец-
служб. Президент призвал и впредь 
повышать уровень защиты конфиден-
циальной информации, не допускать 
утечек закрытых сведений военного 
характера, данных о передовых тех-
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Углеводородная диета
A Впрочем, указал Владимир 

Ивин и на очевидные ри-
ски: рост цен на углеводороды, огра-
ничения на экспорт зерновых, а так-
же потенциальное исключение золота 
из списка неэнергетических товаров.

В Минэкономразвития также под-
держали прогноз Вероники Никиши-
ной. При имеющейся конъюнктуре 
и с учётом господдержки у несырье-
вой неэнергетической продукции есть 
весьма вероятные шансы добиться 
значительного перевеса, заявили там.

Опрошенные «Известиями» экс-
перты в целом поддержали позитив-
ный прогноз главы РЭЦ. Действитель-
но, есть все шансы, что динамика ННЭ 
в 2021-м будет более впечатляющей, 
чем в предыдущем «закрытом» году, 
заявила старший аналитик корпора-
тивных рейтингов НРА Мария Сули-
ма. По её мнению, Россия укрепит свои 
позиции прежде всего как поставщик 
сельхозпродукции и пластиковых из-
делий. Кроме того, драйвером роста 
ННЭ станет экспорт вакцины в десят-
ки стран.

Сегодня имеются все технические 
предпосылки для дальнейшего увели-
чения доли ННЭ, солидарен управляю-
щий директор рейтингового агентства 
НКР Дмитрий Орехов. Однако, скорее 
всего, неэнергетический экспорт пре-
высит сырьевой не в этом году, а через 
три–пять лет, полагает эксперт.

— Позитивные результаты, достиг-
нутые в 2020 году, выступают след-
ствием высокого спроса на фарма-
цевтические товары на фоне пандемии, 
хороших результатов АПК из-за высо-
коурожайного года, а также запуска 
новых крупных химических произ-
водств. Поскольку эти события но-

сят разовый характер, говорить о со-
хранении высоких темпов роста доли 
ННЭ пока рано, тем более с учётом вос-
становления мировых нефтяных цен 
в 2021 году, — категоричен эксперт.

Он также отметил, что формальное 
превышение доли несырьевого экспор-
та над сырьевым ещё не будет означать, 
что Россия слезла с нефтяной иглы: для 
этого необходимо, чтобы неэнергети-
ческие поставки составляли не менее 
70% в общей структуре.

При этом, по мнению Дмитрия Орехо-
ва, решение правительства о введении 
зернового демпфера окажет сильное 
сдерживающее воздействие на экспор-
тёров этой культуры в 2021 году.

Ранее власти объявили, что с 1 апре-
ля в России начнут применять зерно-
вой демпфер — механизм, который бу-
дет ограничивать экспорт пшеницы, 
кукурузы и ячменя для стабилизации 
внутренних цен на них. Новая «плава-
ющая» пошлина будет рассчитываться 
еженедельно исходя из цен контрактов 
и индикаторов, которые станет на их ос-
нове определять Московская биржа.

Зерновой демпфер ограничит рост 
экспорта, но не повлияет существен-
но на его общий объём, возразил ана-
литик «Фридом Финанс» Евгений Ми-
ронюк. По его мнению, препятствием 
преодоления планки в 50% для ННЭ 
может стать ралли цен на энергоно-
сители: при закреплении стоимости 
Brent в рамках $60–66 за баррель доля 
несырьевого экспорта, скорее всего, 
опять упадёт. При этом в 2021 году су-
щественный рост могут показать такие 
статьи ННЭ, как металлопродукция 
(за счёт увеличения цен на глобальном 
рынке) и продовольствие (при резком 
скачке спроса).

Гибридная волна
Путин обозначил главные угрозы для России

 Новости

В своё продовольствие
A Эти города сформировали 

свои региональные крите-
рии определения нуждающихся, они 
более мягкие, чем в целом по стране. 
Так, в столице можно получать жи-
лищные субсидии, если на ЖКУ ухо-
дит не менее 10% семейного дохода, 
а в Санкт-Петербурге — не менее 14%.

— Миллиарды, выданные граж-
данам через социальные «продо-
вольственные карты», сразу пойдут 
на оплату продуктов отечественно-
го производства, они поддержат пи-
щевую промышленность, аграриев 
и торговлю. Им не нужно будет про-
сить помощь от государства, — уточ-
нил Пётр Шелищ «Известиям». — Это 
в разы дешевле и эффективнее, чем 
при «вертолётной» раздаче денег — 
всем поровну, так средств точно на-
долго не хватит.

�� ХОРОШО ЗАБЫТОЕ СТАРОЕ

Минпромторг в 2014 году предложил 
оказывать адресную помощь нужда-
ющимся гражданам, чей доход не до-
тягивает до прожиточного минимума. 
По подсчётам ведомства, в такой под-
держке нуждались до 19 млн человек, 
то есть бюджет проекта мог составить 
до 300 млрд рублей. В 2019-м эту про-
грамму вычеркнули из повестки как 
существенно дорогую.

В декабре 2020 года Минпромторг 
вернулся к этому предложению, на-

правив в кабмин предложения по ре-
ализации адресной помощи нужда-
ющимся. Такой поддержкой для них 
могут стать продукты здорового пи-
тания в рамках развития внутренней 
продовольственной помощи, уверены 
в министерстве.

17 февраля этого года президент 
Владимир Путин на встрече с глава-
ми фракций Госдумы отметил, что 
можно подумать над введением про-
довольственных сертификатов для 
малоимущих. Он напомнил, что эта 
тема уже поднималась и правитель-
ству было поручено её обсудить.

В декабре 2020 года депутаты внес-
ли в Госдуму законопроект о помощи 
гражданам в виде продовольствен-
ных сертификатов. Авторы доку-
мента предложили помочь 5,6 млн 
граждан, бюджет программы — око-
ло 200 млрд рублей. Источником фи-
нансирования может стать Фонд на-
циональной безопасности, сказано 
в проекте. Но правительство не под-
держало инициативу, высказав ряд 
замечаний. Например, что средства 
нельзя почерпнуть из фонда: это 
не соответствует целям его управ-
ления.

Деп у т ат ы п р одол ж ат р аб о -
ту по этой инициативе, сообщил 
«Известиям» один из соавторов за-
конопроекта, заместитель руководи-
теля фракции ЛДПР Ярослав Нилов. 
Он отметил: позиция правительства 

не приговор, и часть документов при-
нимают и при отрицательном за-
ключении кабмина. Парламентарий 
уверен, что адресная помощь — ак-
туальный и эффективный механизм 
поддержки для тех, кто действитель-
но в ней нуждается. Ведь речь о целе-
вых средствах, которые люди смогут 
потратить исключительно на продук-
ты питания.

«Продовольственные карточки» 
в первую очередь поддержат уязви-
мые слои населения, а во вторую — 
производителей продуктов питания, 
сказал «Известиям» председатель со-
вета Торгово-промышленной пала-
ты по развитию потребительского 
рынка Александр Борисов. Он уточ-
нил, что сейчас изготовители сталки-
ваются со снижением потребитель-
ского спроса внутри страны, а также 
с растущей конкуренцией на внешних 
рынках. Это снижает возможности 
компаний заработать. Если у граждан 
появятся дополнительные средства 
на отечественные продукты питания, 
это может поддержать российскую 
пищевую промышленность, уверен 
эксперт.

В пресс-службе правительства 
«Известиям» сказали, что позиция каб-
мина относительно «продовольствен-
ных карточек» не изменилась: их вве-
дение не обсуждают.

В пресс-службе Минпромторга 
на запрос «Известий» не ответили.

Карты на масло

Елена Разумова 

Советник президента Центра 
стратегических разработок

Н едавно к теме продовольственной 
помощи населению вернулись офи-

циально: Минпромторг снова направил 
в правительство России соответствую-
щие документы, а президент сказал, что 
над мерой можно подумать.

Абстрагируясь от потенциаль-
ных размеров бюджета на эти меро-
приятия и сложностей с определе-
нием целевых групп, нуждающихся 
в такой помощи, на первый взгляд 
всё достаточно просто. Нужно заве-
сти получателям банковские кар-
точки, на них ежемесячно «склады-
вать» какую-то сумму денег, чтобы 
люди могли их тратить исключитель-
но на продукты питания. Но процесс 
пока не начался. Помимо высоких рас-
ходов одной из причин пробуксовки 
этой формы поддержки стала попыт-
ка ограничить покупку импортных 
товаров — производители должны 
быть только российскими.

Во-первых, такой подход крат-
но раздувает издержки (преиму-
щественно предприятий торговли) 
на администрирование и контроль 
оказания помощи. Эти расходы не-
избежно приведут к росту цен на все 
продукты питания в магазинах, кото-
рые попадают в программу.

Во-вторых, запрет на покупку им-
портных продуктов существенно 
ограничивает потребителей в выбо-
ре самих групп товаров. Например, 
плодоовощная группа — доля импор-
та в этой категории зимой-весной ра-
стёт, а некоторые виды овощей, фрук-
тов, ягод и особенно орехов и вовсе 
в России не выращивают. Отчасти эта 
проблема может быть решена за счёт 
небольшой степени переработки им-
портного сырья на территории России 
(расфасовка, нарезка, заморозка). Ре-
зультатом станет увеличение посред-

нического сегмента, создание рабо-
чих мест в этой сфере, но стоимость 
готовой продукции также вырастет, 
и доступность продуктов питания для 
нуждающихся групп населения вряд 
ли заметно увеличится.

Более того, даже при ограниче-
нии покупки только отечественными 
продуктами спрос на импорт всё рав-
но вырастет, но не в сегменте готовой 
продукции, а в сырьевых товарах (ге-
нетике, пищевых ингредиентах, обо-
рудовании для пищевой промышлен-
ности и других компонентов).

Иногда звучит аргумент, что про-
довольственные сертификаты без 
ограничений на импортные продук-
ты — это фактически прямая разда-
ча денег населению и зачем тогда 
использовать столь сложную схе-
му с продовольствием. Не вдаваясь 
в сложные вопросы борьбы с бедно-
стью и описание мер поддержки, ко-
торые применяют в разных жизнен-
ных ситуациях, можно отметить, что 
продовольственные программы по-
рождают меньше иждивенческих эф-
фектов за счёт возможности менять 
размер выплат в зависимости от эко-
номической ситуации.

Кроме того, средства, которые 
можно израсходовать только на про-
дукты питания, не позволяют по-
тратить их на другие цели (кредиты, 
оплату услуг), тем самым сводя к ми-
нимуму проблему недоедания.

Ещё одной претензией выступа-
ет покупка «неправильной» еды — ма-
лополезных снеков, сладких напит-
ков, шоколада, слишком солёной или 
жирной пищи. Отчасти эта пробле-
ма решаема за счёт маркировки таких 
товаров, однако, как и в случае с кон-

тролем за импортными продуктами, 
это сделает продовольственную ло-
гистику более дорогой, что скажется 
на росте цен всех товаров, а не только 
маркируемых.

Между тем денежные сертифи-
каты — не единственный способ ока-
зания продовольственной помощи. 
Например, программы школьного пи-
тания (фрукты и молоко школьни-
кам), питания кормящих и беремен-
ных женщин позволяют обеспечивать 
продуктами группы населения, в том 
числе со специфическими требова-
ниями к диете. Поставка населению 
готовых продовольственных набо-
ров решает проблему «неправильных» 
или нездоровых покупок продуктов 
питания. Кроме того, через централи-
зованные закупки проще контроли-
ровать поставщиков, а выдача гото-
вых продуктовых наборов (особенно 
если они сразу потребляются в специ-
ализированных учреждениях) прак-
тически гарантирует, что помощь 
дойдёт до получателя поддержки.

Но в отличие от программ продо-
вольственной помощи, связанных 
с выдачей денежных средств, влияние 
на экономику поставок готовых про-
дуктов гораздо менее существенно. 
Выдаваемые продукты питания, хотя 
формально и соответствуют нормам 
здорового питания или специфиче-
ской диете, по своим вкусовым каче-
ствам или другим потребительским 
характеристикам могут не нравиться 
получателям поддержки.

В России в процессе централизо-
ванного обеспечения школьников го-
рячим питанием тоже столкнулись 
с этой проблемой — дети едят не всё, 
а вариативность дневного меню либо 
полностью отсутствует, либо огра-
ничена. Соответственно, расшире-
ние меню кратно увеличит расходы 
на программу.

Возможным решением в этой сфе-
ре могли бы быть аналоги dark store 
или социального продуктового мар-
кетплейса — торговые сети или про-
изводители продуктов питания по-
ставляют туда продовольственные 
товары (соответствующие критериям 
страны производства или полезности, 
что позволит избежать маркировки 
в широком смысле). В свою очередь, 
получатели поддержки через личный 
кабинет формируют заказ на опреде-
лённую сумму и не чаще одного раза 
в неделю могут его забрать. Для мало-
мобильных групп может быть органи-
зована доставка.

 МНЕНИЕ

« ЧЕРЕЗ ЦЕНТРА-
ЛИЗОВАННЫЕ 
ЗАКУПКИ ПРО-

ЩЕ КОНТРОЛИРОВАТЬ ПО-
СТАВЩИКОВ, А ВЫДАЧА 
ГОТОВЫХ ПРОДУКТОВЫХ 
НАБОРОВ, ОСОБЕННО 
ЕСЛИ ОНИ СРАЗУ ПОТРЕ-
БЛЯЮТСЯ, ГАРАНТИРУЕТ, 
ЧТО ПОМОЩЬ ДОЙДЁТ ДО 
ПОЛУЧАТЕЛЯ ПОДДЕРЖКИ
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нологиях и перспективных разработ-
ках отечественных научных центров 
и предприятий оборонно-промыш-
ленного комплекса. Глава РФ также 
отметил, что в 2020-м было выявлено 
87 преступных группировок в эконо-
мической сфере.

В поле зрения силовых структур 
должна оставаться и борьба с корруп-
цией. По словам президента, необхо-
димо пресекать хищения и нецелевое 
использование бюджетных средств, 
в первую очередь выделяемых на стро-
ительство стратегических объектов, 
госпрограммы и гособоронзаказ, а так-
же на борьбу с коронавирусной инфек-
цией. Между тем Пограничной службе 
ФСБ предстоит работать над сниже-
нием рисков потенциального завоза 
в страну новых штаммов коронавирус-
ной инфекции, отметил он.

Новых подходов требует и обеспе-
чение кибербезопасности, так как гло-
бальное цифровое пространство стало 
полем весьма жёсткого геополитиче-
ского соперничества, считает глава 

государства. По его словам, в прош-
лом году количество так называемых 
наиболее опасных атак на российские 
информационные ресурсы, включая 
ресурсы органов власти и управления, 
выросло почти в 3,5 раза. На этом фоне 
Владимир Путин призвал вместе с пар-
тнёрами из других стран развивать 
систему обеспечения международ-
ной информационной безопасности.

Президент также заявил о полити-
ке сдерживания, которая, по его мне-
нию, нацелена в том числе и на по-
пытки спровоцировать внутреннюю 
нестабильность в стране.

— Нас пытаются сковать экономиче-
скими и иными санкциями, блокиро-
вать крупные международные проек-
ты, в которых заинтересованы, кстати 
говоря, не только мы, но и наши пар-
тнёры, прямо вмешаться в обществен-
ную и политическую жизнь, в демокра-
тические процедуры нашей страны, 
и конечно же активно используются 
инструменты из арсенала спецслужб, — 
пояснил Владимир Путин.

Президент уверен, что против Рос-
сии ведётся целенаправленная ин-
формационная кампания с безапел-
ляционными и бездоказательными 
обвинениями по целому ряду вопро-
сов. Поэтому важно защитить от лю-
бых провокаций предстоящие выбо-
ры в Госдуму, добавил он.

— В ход идут уже абсурдные, я бы 
даже сказал, разного рода анекдотич-
ные теории заговора. Например, по-
пытки в последнее время поставить 
под сомнение наши достижения в сфе-
ре медицины, в борьбе с коронавиру-
сом, — сообщил глава РФ, отметив, что 
власти обладают информацией о го-
товящихся информационных прово-
кациях.

Сейчас мир фактически оказался 
на пороге новой холодной войны, ко-
торая имеет свои особенности и отли-
чается от ситуации в XX веке, счита-
ет историк Янис Кузинс. Тем не менее 
мы видим, что России и западным госу-
дарствам, включая США и страны Ев-
росоюза, всё сложнее находить общий 

язык по насущным вопросам. Более 
того, зачастую применяются класси-
ческие методы пропаганды, а в инфор-
мационное пространство запускаются 
фейковые новости, чтобы дискреди-
тировать противоположную сторону.

Впрочем, несмотря на серьёзные 
проблемы в отношениях западных 
стран и РФ, утверждать о начале но-
вой холодной войны не стоит, счита-
ет эксперт Российского военно-исто-
рического общества Никита Буранов. 
По его словам, биполярная систе-
ма однозначно трансформировалась 
в мультиполярную: на мировой пло-
щадке помимо Вашингтона и Москвы 
возникло ещё несколько центров силы. 
В частности, речь идёт о Китае и Ин-
дии, которые входят в БРИКС. Однако 
и Евросоюз периодически не сходит-
ся во мнении с США.

�� ПЕРВАЯ ВСТРЕЧА

В этот же день российский лидер про-
вёл переговоры с киргизским колле-
гой Садыром Жапаровым, который 
прибыл в Москву с рабочим визитом. 
Для президента республики поездка 
в РФ стала первым зарубежным визи-
том. Садыр Жапаров победил на со-
стоявшихся 10 января досрочных вы-
борах, которые были организованы 
после отставки Сооронбая Жээнбеко-
ва и массовых беспорядков в Бишкеке, 
вызванных недовольством граждан ре-
зультатами парламентских выборов. 
В открытой части переговоров полити-
ки отметили высокий уровень двусто-
ронних отношений. Садыр Жапаров 
заверил, что Киргизия намерена углу-
блять кооперацию с ЕАЭС, СНГ, ОДКБ 
и ШОС. По его словам, это приоритет 
внешнеполитического и экономиче-
ского курса страны. Политики также 
обсудили возможности дальнейшего 
сотрудничества по борьбе с COVID-19.

— Между нашими странами выстро-
ились не просто тёплые и тесные от-
ношения. Это отношения союзниче-
ские, отношения привилегированные. 
И я очень рад тому, что Россия зани-
мает сегодня первое место в торгово-
экономических связях вашей страны. 
Очень надеемся на то, что вам удаст-
ся нормализовать внутриполитиче-
скую ситуацию, — подчеркнул Влади-
мир Путин.

Российский президент также назвал 
чрезвычайно важным решение респуб-
лики сохранить статус русского языка 
как государственного. Это положитель-
ный момент не только для русскогово-
рящих жителей, но и для киргизов, ко-
торые трудоустраиваются в РФ.
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Отложенный спад
Эксперты оценили прибыль банков в этом году

Мария Колобова

Основной негативный эффект от кри-
зиса и COVID-19 отразится на при-

были банков в 2021 году, прогнозируют 
в «Эксперт РА». Доход может значительно 
сократиться из-за снижения процентной 
маржи, а размер резервов по реструк-
туризированным кредитам придётся 
увеличивать. Прибыль окажется на 44% 
ниже, чем по итогам 2020 года, — на уров-
не 900 млрд рублей, считают в НРА. При 
этом в регуляторе запас капитала счита-
ют прочным. Эксперты предсказывают 
влияние пандемии на экономику на про-
тяжении ещё как минимум двух-трёх лет.

Экономический спад в полной мере 
скажется на финансовых организациях 
после завершения моратория на банк-
ротство и отмены послаблений по соз-
данию резервов реструктуризирован-
ных кредитов, считают в «Эксперт РА».

По словам директора по банковским 
рейтингам агентства Людмилы Кожеки-
ной, доход кредитных организаций мо-
жет сократиться из-за снижения уров-
ня чистой процентной прибыли в связи 
с дальнейшим уменьшением ставок 
по займам. И банки не смогут это полно-
стью компенсировать, так как основной 
положительный эффект от уменьшения 
ключевой ставки пришёлся на 2020 год. 
Кроме того, им придётся увеличивать 
резервы на 500 млрд рублей. Поэтому 
аналитик ожидает снижения прибыли 
банковского сектора на 20–30% по ито-
гам этого года по сравнению с преды-
дущим. В 2020-м прибыль банковского 
сектора составила 1,6 трлн.

В НРА дали ещё более пессимистич-
ный прогноз. По мнению старшего ана-
литика банковских рейтингов Надежды 
Караваевой, отложенные расходы на до-
резервирование могут приблизиться 
к 1 трлн, а прибыль окажется на уровне 
900 млрд рублей, что на 44% ниже, чем 
в 2020-м. При этом сохранение ключевой 
ставки на текущем уровне будет способ-
ствовать дальнейшему оттоку срочных 
вкладов, оказывая ещё большее давле-
ние на банковскую маржу.

Другого мнения придерживается 
старший директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Вале-
рий Пивень. Он считает, что в 2021 году 
можно ожидать возвращения экономи-
ки к докризисному состоянию, поэтому 
удастся избежать резко негативного эф-
фекта на состояние банков. Он подчёр-
кивает, что, несмотря на уменьшение 
маржинальности, понижение ключевой 
ставки позволило нарастить кредитова-
ние ипотеки. И прибыль финансовых ор-
ганизаций будет значительно зависеть 
от объёма резервов, которые необходи-
мо доформировать.

С конца марта 2020 года было ре-
структуризировано около 10% всего 
кредитного портфеля банков на сум-
му примерно 6,8 трлн рублей. Финансо-
вые организации считают, что 20–30% 
от этих займов могут стать проблем-
ными. Именно по ним банкам придётся 
досоздавать резервы, рассказали в ЦБ. 
Учитывая уже сформированные ранее, 
их размер составит около 2% от общего 
портфеля кредитов. Но запас капитала 
в секторе высокий и досоздание будет 
постепенным, уточнили в регуляторе.

В то же время на банковскую мар-
жу будет давить усиление конкурен-
ции на фоне низких процентных ста-
вок. В 2020 году прибыль сократилась 
на 20 б.п., однако в 2021-м снижение мо-
жет оказаться более заметным, сооб-
щила глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
на встрече с банковским сообществом. 
Чтобы облегчить выход из регуляторных 
послаблений, Центробанк может разре-
шить кредитным организациям с 1 июля 
частично распустить буфер по потреби-
тельским кредитам на общую сумму бо-
лее 100 млрд рублей. И в дальнейшем его 
не нужно будет досоздавать по старым 
займам, уточнила глава ЦБ.

В банках ПСБ, РСХБ и «Санкт-Петер-
бург» рассказали, что в 2021-м ожида-
ют сопоставимую с предыдущим годом 
прибыль. А в Сбербанке и ВТБ планиру-
ют её значительно увеличить.

Прирост расходов в 2021 году ожи-
дается на уровне около 10%. Сниже-
ние маржинальности должно быть 
компенсировано увеличением мас-
штабов бизнеса и комиссионных до-
ходов, рассказал вице-президент — ди-
ректор по стратегическому развитию 
банка «Санкт-Петербург» Константин 
Носков. Кроме того, растёт доля непро-
центных доходов в выручке, что позво-
ляет компании показывать более высо-
кие результаты на фоне снижающихся 
ставок.

Ценовая конкуренция за качествен-
ных клиентов имеет ограниченное вли-
яние на изменение общей доходности 
кредитного портфеля банков, считают 
в ПСБ. Отложенный эффект может проя-
виться только в случае появления новых 
волн коронавируса или при серьёзных 
изменениях в экономике из-за повтор-
ного введения ограничительных мер, 
уверены в Россельхозбанке. 

Мария Колобова

Б иткоин может подешеветь до $30 тыс., 
спрогнозировали опрошенные «Изве-

стиями» аналитики. Однако затем он сно-
ва начнёт дорожать, и не исключено, что 
достигнет очередных исторических мак-
симумов. За выходные курс криптовалю-
ты резко упал на 16%, сейчас он состав-
ляет $50,6 тыс. Альткоины из топ-10 за это 
время также подешевели. В перспекти-
ве угрозой для биткоина могут стать го-
сударственные цифровые валюты, от-
мечают эксперты.

�� КОРРЕКЦИЯ РОСТА

После подорожания до $57,5 тыс. 21 фев-
раля биткоин трижды показал «медве-
жий» разворот и за два дня упал на 16%, 
до $48,7 тыс. Вместе с ним дешевели 
и все остальные криптовалюты из топ-
10. Некоторые из них в точности по-
вторили линию курса биткоина. Мак-
симальное падение показал Polkadot, 
он за два дня подешевел на 30%. Litecoin 
упал на 29%, Binance Coin — на 28, Bitcoin 
Cash — на 27, Chainlink — на 25, Stellar — 
на 23, а Ethereum — на 19%.

Главной причиной удешевления 
криптовалют стала критика со сторо-
ны министра финансов США Джанет 
Йеллен, считает аналитик ГК «Финам» 
Леонид Делицын. Она заявила, что тран-
закции с такими монетами недопустимо 
дороги и медленны, а появление цифро-
вого доллара решит эти проблемы. Это 
существенная угроза перспективам 
криптовалют, которые и претендова-
ли на роль главного цифрового средства 
для обеспечения операций.

Обвал курсов также может начаться 
в момент выпуска странами собствен-
ных цифровых валют. Падение необяза-
тельно будет резким, поскольку в эконо-
мике много свежих денег, которые будут 
поддерживать и криптовалюты, и акции 
модных компаний, и IPO. Однако тре-
воги инвесторов, вероятно, приведут 
к удешевлению токенов, рассказал Ле-
онид Делицын. Причём падение биткои-
на потянет за собой все популярные аль-
ткоины. Сохранить цену смогут лишь 
те, в которые почти не инвестировали, 
или такие, которыми пользовались ис-
ключительно специалисты в своих про-
ектах. Остальные цифровые денежные 
единицы, купленные инвесторами для 

заработка на колебании курсов, поде-
шевеют вместе с биткоином. Директор 
крупнейшей в мире платформы по тор-
говле криптовалютами Binance в России 
и СНГ Глеб Костарев согласен, что одной 
из основных причин падения цены бит-
коина стало выступление Йеллен, в ходе 
которого она его раскритиковала, зая-
вив о большом энергопотреблении май-
неров и недостатке эффективности при 
проведении транзакций.

Другими причинами аналитики 
считают фиксацию прибыли цифро-
вой валюты и плавный выход из кризи-
са. 2020 год дал преимущества для роста 
технологических компаний и биткоина, 
а текущее падение традиционных рын-
ков связано с распространением вакци-
ны и улучшением экономической ситу-
ации. Сейчас падают и криптовалюты, 
и индексы технологических компаний, 
рассказал эксперт. Так, китайская фон-
довая биржа SZSE потеряла за эти дни 
5%, а американский NASDAQ — 3,6%.

�� НЕЙТРАЛЬНЫЕ НАСТРОЕНИЯ

Недавнее падение биткоина Глеб Коста-
рев и руководитель отдела анализа дан-
ных криптоброкера CEX.IO Broker Юрий 
Мазур считают только коррекцией кур-
са и ожидают его подорожания.

Небольшое падение — здоровый 
тренд, и интерес институциональных 
инвесторов к биткоину в 2021 году будет 
расти, уверен директор Binance в России 
и СНГ. Компании продолжают объяв-
лять о новых инвестициях. Так, 23 фев-
раля технологическая компания Square 
заявила о приобретении ещё 3318 бит-
коинов на $170 млн и сообщила, что счи-
тает криптовалюты инструментом рас-
ширения экономических возможностей, 
помогающим частным лицам участво-
вать в международной валютной си-
стеме и устраивать своё будущее. Глеб 
Костарев ожидает, что в 2021 году ин-
весторы будут вкладываться не толь-
ко в биткоин, но и во многие альткоины.

У главной криптовалюты всё ещё 
очень велик потенциал роста капита-
лизации, что значительно привлекает 
к нему крупных инвесторов, сообщил 
Юрий Мазур. Поэтому сложно предска-
зать момент падения его курса. К тому 
же каждое такое удешевление будет 
восприниматься корпоративными ин-
весторами как возможность для приоб-

ретения этого актива по более выгодной 
цене. Это приведёт к тому, что падение 
биткоина не будет столь существен-
ным и резким, как в предыдущие годы. 
В 2021-м курс криптовалюты может опу-
ститься до $31 тыс., а затем в пределах 
девяти месяцев снова начать достигать 
исторических максимумов.

При снижении котировок биткои-
на вместе с ним будут дешеветь и дру-
гие криптовалюты, уверен Юрий Ма-
зур. Наименьшего сокращения можно 
ожидать только от Ethereum и Cardano, 
так как оба эти проекта имеют серьёз-
ную технологическую основу и поль-
зовательскую базу. У эфира она выше, 
чем у любого другого цифрового токена.

Однако при инвестировании в крип-
товалюты важно помнить о волатиль-
ности. Цифровые активы не имеют 
справедливой стоимости, и поэтому 
их котировки могут поддаваться управ-
лению со стороны скоординированных 
действий игроков, объяснил старший 
экономист банка «Открытие» Максим 
Петроневич. В таких условиях более 
оправданная стратегия — брать в основу 
не тренд, а волатильность криптовалют.

На цену биткоина влияет много фак-
торов. Например, его курс связан с ко-
тировками акций технологических ком-
паний, считает генеральный директор 
швейцарской финансовой компании 
Newcent Владимир Сметанин. Аме-
риканский рынок перегрет, и акции 
Facebook, Microsoft, Google тащат его 
вверх, как и сектор криптовалют. Од-
нако при коррекции стоимости этих ак-
ций и возвращении к реальным ценам 
цифровые активы тоже будут дешеветь.

С конца февраля до середины мар-
та на всех рынках преобладают «ней-
трально-медвежьи» настроения, то есть 
каждый год в это время цены коррек-
тируются. Например, в 2020-м из-за ко-
ронавируса и остановки производств 
во многих странах весь американ-
ский рынок упал, а биткоин подешевел 
с $8 тыс. до $3 тыс. Рост в этот период 
наблюдается редко. До середины марта 
главная криптовалюта может опустить-
ся до $30 тыс., но после этого снова до-
стигнет $60 тыс. и выше, уверен экс-
перт. Более сильная коррекция будет 
возможна только при введении ограни-
чений со стороны центробанков, если 
биткоин посчитают угрозой для наци-
ональных валют ведущих стран мира.
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На виду у народа

Владимир Рудаков

Историк

Т ридцать пять лет назад в Москве от-
крылся XXVII съезд КПСС. На нём 

новый генсек Михаил Горбачёв заявил 
о необходимости расширять глас-
ность. Вскоре гласность круто измени-
ла не только представления советских 
людей о мере дозволенного, но и их мне-
ние о стране.

Новый вождь казался гораздо более 
открытым и человечным, чем все его 
предшественники. Телевидение без 
конца транслировало выступления 
Горбачёва, в ходе которых он смело от-
клонялся от подготовленных помощ-
никами текстов и говорил, говорил, 
говорил... Мало кто понимал, что скры-
вается за этими словами, но от них ве-
яло переменами, и это воодушевляло.

Так было и на съезде. Во второй ча-
сти двухчасового доклада Горбачёв за-
говорил о гласности. «Без гласности 
нет и не может быть демократизма, по-
литического творчества масс, их уча-
стия в управлении, — заявил он. — Иной 
раз, когда речь идёт о гласности, при-
ходится слышать призывы поосто-
рожнее говорить о наших недостатках 
и упущениях, о трудностях, неизбеж-
ных в любой живой работе. Ответ тут 
может быть только один, ленинский: 
коммунистам всегда и при всех обсто-
ятельствах нужна правда».

Зал аплодировал. Горбачёв был 
окрылён такой реакцией: «Опыт по-
следнего года показал, сколь реши-
тельно советские люди поддерживают 
бескомпромиссную оценку всего, что 
мешает нам идти вперёд. А вот тем, кто 
привык работать спустя рукава, дей-
ствительно неуютно при свете глас-
ности, когда всё, что делается в госу-
дарстве и обществе, находится под 
контролем народа, на виду у народа. 
Поэтому нам надо сделать гласность 
безотказно действующей системой».

Мощный толчок процессу был дан 
год спустя. Как вспоминал сам Горба-
чёв, «очередной ступенью в развитии 
гласности стало поощрение критиче-
ских выступлений в печати, на телеви-
дении и радио по поводу всевозмож-
ных безобразий, о которых в прошлом 
не полагалось говорить вслух. На-
столько общество устало от всяких за-
жимов и запретов, что стоило приот-
крыть журналистам “кислород”, как 
их охватила лихорадка критицизма... 
Критика стала приобретать оскорби-
тельный, разносный характер, нередко 

публиковались откровенно клеветни-
ческие материалы».

Гласность делала предметом пу-
бличного обсуждения не только «без-
образия» дня сегодняшнего, но и так-
же ошибки и преступления прошлого. 
Сталинские репрессии, злоупотребле-
ния брежневской эпохи наряду с при-
вилегиями действующих партначаль-
ников стали главными темами СМИ. 
Дошло даже до критики ленинского 
периода истории — святая святых ком-
мунистического нарратива. В итоге 
спустя год-полтора уже вся советская 
эпоха оказалась под ударом критики. 
Моральный авторитет партии, да и са-
мой страны, которая, как оказалось, 
была способна на преступления про-
тив своего и других народов, рушил-
ся на глазах. Горбачёв не хотел, да уже 
и не мог дозировать информацию.

К 1991 году оптимизм и вера в луч-
шее, присущие первым годам пере-
стройки, сменились разочарованием. 
Угнетали не только тяжёлая эконо-
мическая ситуация, но и отсутствие 
альтернативы мрачному настояще-
му. Она не проглядывалась впереди, 
но не было её и позади.

Сегодня, спустя три с лишним де-
сятилетия, принято рассуждать о том, 
что тогдашний лидер СССР совершил 
ошибку, выпустив информационного 
джинна из бутылки в тот период, ког-
да ситуация в стране и без того была 
непростой. В этом есть резон. Одно-
временное реформирование всех сфер 
жизни не могло не привести к хаосу. 
Но есть и другое обстоятельство, кото-
рое нельзя не учитывать. СССР за 70 лет 
своей истории создал столько тайн 
от своих граждан, так старательно ла-
кировал непростую действительность, 
что желание людей во что бы то ни ста-
ло «узнать всю правду» оказалось не-
преодолимым. Шлюзы не выдержали 
хлынувших потоков правды, которые 
быстро снесли десятилетиями воз-
водимые плотины, а вместе с ними 
и страну, и её лидера, провозгласивше-
го курс на расширение гласности.

Впрочем, со временем всё во-
шло в свои берега. Эпоха бескомпро-
миссной гласности ушла в прошлое. 
Но не бесследно: у общества осталась 
потребность в свободе слова, в воз-
можности доступа к разным источ-
никам информации. Без этого мы, се-
годняшние, уже не представляем себе 
нашу жизнь. Конечно, кому-то кажет-
ся, что свободы слишком мало. Это 
вполне естественно: каждый человек 
стремится к чему-то большему, неже-
ли то, что он уже имеет. Поколения де-
вяностых и нулевых и вовсе не пред-
ставляют себе размеры политических 
свобод в позднем СССР. Именно поэто-
му будет нелишним напомнить: в том, 
что мы сейчас живём в принципиально 
иной информационной среде, чем та, 
в которой 35 лет назад жили советские 
люди, есть колоссальная заслуга по-
следнего лидера СССР. Да, за его стрем-
ление убрать заслоны на пути к инфор-
мации и за наше право знать страна 
заплатила недешёвую цену. Но в конце 
концов это был выбор не только Горба-
чёва, но и самой страны.

Расплата по векселям
За что Леонид Маркелов получил 13 лет колонии

Светлана Казанцева, 
Вероника Кулакова

С уровый приговор бывшему главе Ма-
рий Эл Леониду Маркелову — 13 лет 

колонии строгого режима из 17 запро-
шенных обвинением — эксперты объ-
ясняют тяжестью преступления. Экс-
губернатор получил взятку в особо 
крупном размере — речь о 235 млн руб-
лей. Эти деньги он должен будет вер-
нуть государству в виде штрафа, решил 
суд. Ранее Генпрокуратура уже дважды 
конфисковала имущество Маркелова 
и его мачехи на сумму свыше 2,2 млрд 
рублей. Своей вины осуждённый не при-
знал, а его адвокат заявил «Известиям», 
что приговор несправедливый и защи-
та его обжалует. Право на условно-до-
срочное освобождение у Маркелова 
появится после отбытия двух третей на-
значенного наказания — то есть через че-
тыре года три месяца, срок отсчитывает-
ся с момента заключения обвиняемого 
под стражу.

24 февраля в Нижегородском рай-
онном суде завершили оглашать при-
говор, который начали читать ещё 
15 февраля. Судебный процесс по делу 
экс-руководителя Республики Марий 
Эл Леонида Маркелова шёл четыре 
года. Уголовное дело о получении взят-
ки в размере 235 млн рублей по иници-
ативе СК РФ возбудили в 2017 году, ког-
да чиновник уже добровольно покинул 
высокий пост после 16 лет управления 
регионом. Следствие завершилось вес-
ной 2018-го установлением вины Леони-
да Маркелова.

По версии следствия, Маркелов, воз-
главлявший Марий Эл с 2001 года, ак-
тивно лоббировал в региональном 
правительстве интересы экс-депутата 
местного заксобрания, основателя 
крупнейшего в республике агроком-

плекса ОАО «Птицефабрика “Акашев-
ская”» Николая Криваша, выделяя круп-
ные госсубсидии птицефабрике в ущерб 
другим сельхозпредприятиям. Следова-
тели установили: с 2014 по 2016 год «Ака-
шевская» получила поддержку от го-
сударства более чем на 5 млрд рублей. 
За такое субсидирование бывший учре-
дитель предприятия Криваш дал Мар-
келову взятку в размере более 235 млн 
рублей, но не напрямую, а в завуалиро-
ванной форме — через сделку с вексе-
лями.

В январе 2015 года деловой партнёр 
Николая Криваша Наталья Савченко 
продала мачехе руководителя Марий 
Эл Татьяне Маркеловой за 250 млн руб-
лей акции находившегося на грани бан-
кротства агрокомплекса ОАО «Теплич-
ное». Расплачивалась Наталья Савченко 
не деньгами, а векселями птицефабри-
ки ООО «Солнечное» и агрофирмы ООО 
«Сельское подворье “Михайловка”», при-
надлежавших предпринимателю Ни-
колаю Кривашу. Затем векселя были 
переданы главе ООО «Телекомпания 
12 регион» Наталье Кожановой, которая, 
по версии следствия, в 2015–2016 годах 
обналичила ценные бумаги через мест-
ные банки, а полученные сотни миллио-
нов передала Леониду Маркелову.

В январе 2018-го к обвинениям 
во взятке добавилось дело о незакон-
ном хранении оружия и трёх десятков 
патронов от разного стрелкового ору-
жия, обнаруженных в квартире Леони-
да Маркелова осенью 2017 года во вре-
мя обыска.

Ещё через год Генпрокуратура взы-
скала в пользу государства доход Мар-
келова и его мачехи Татьяны Мар-
келовой на сумму 2,2 млрд рублей. 
Среди конфиската оказались 120 объ-
ектов недвижимости, 16 транспортных 
средств (легковые и грузовые автомо-

били), тракторы и погрузчики, земель-
ные участки, офисы и квартиры, торго-
вый центр (3,3 тыс. кв. м) в Йошкар-Оле, 
а также недостроенный спорткомплекс. 
В доход государства отошли и свыше 
950 наименований разных предметов 
роскоши на 30 млн рублей, в числе ко-
торых золотые слитки, коллекционные 
монеты, картины, коллекционные вина, 
иконы, посуда и 15 элитных наручных 
часов. А в 2020 году прошла вторая кон-
фискация имущества Леонида Марке-
лова на сумму более 374 млн рублей. 
Гособвинение запросило за содеянное 
17 лет колонии строгого режима.

В своей вине осуждённый экс-
губернатор не признался.

Одновременно с Леонидом Маркело-
вым судья Нижегородского районного 
суда зачитала приговор Наталье Кожа-
новой. Её приговорили к восьми годам 
колонии общего режима со штрафом 
235,2 млн рублей.

Приговор несправедливый, защи-
та однозначно его обжалует, расска-
зал «Известиям» один из адвокатов 
Леонида Маркелова, председатель мо-
сковской коллегии адвокатов «Трунов, 
Айвар и партнёры» Игорь Трунов. Он об-
ратил внимание на объём приговора — 
600 страниц, которые, по словам юри-
ста, никто из обычных людей никогда 
не сможет прочитать.

— За этим объёмом спрятана суть: 
ни состава, ни события преступления 
там нет. То, что ему вменили в вину, это 
неправда, — заявил Игорь Трунов.

Деньги, которые пошли за покуп-
ку предприятия (агрокомплекса ОАО 
«Тепличное»), не имеют к Леониду Мар-
келову никакого отношения, а суд до-
казательства об отсутствии состава 
преступления по существу не рассма-
тривал, отметил адвокат, выразив на-
дежду, что у его подзащитного хватит 

терпения и здоровья преодолеть это ис-
пытание.

Обжаловать приговор осуждённый 
сможет после того, как его получит, рас-
сказала член Ассоциации юристов Рос-
сии Асия Мухамедшина.

По её мнению, в дальнейшем у Мар-
келова есть шанс сократить срок пре-
бывания в колонии и выйти по условно-
досрочному освобождению. При этом 
осуждённый не должен иметь взыска-
ний и положительно характеризовать-
ся, а также возместить вред (полностью 
или частично), причинённый престу-
плением. Условия сокращения срока 
лишения свободы регламентируются 
в первую очередь положениями ст. 79 УК 
РФ, пояснила Асия Мухамедшина.

Строгость приговора связана с на-
личием совокупности тяжкого престу-
пления (хранение оружия и патронов) 
с особо тяжким (получение взятки), пред-
полагает адвокат, руководитель уголов-
ной практики BMS Law Firm Александр 
Иноядов. Право на условно-досрочное 
освобождение у Леонида Маркелова воз-
никнет, по словам эксперта, после отбы-
тия двух третей назначенного наказа-
ния. То есть через четыре года три месяца. 
Эксперт уточнил: срок отсчитывается 
с даты задержания, то есть с момента за-
ключения Маркелова под стражу.

По мнению руководителя Полити-
ческой экспертной группы Константи-
на Калачёва, на раннем этапе деятель-
ности в должности губернатора Леонид 
Маркелов запомнился жителям благо-
устройством столицы республики, что 
способствовало туристической привле-
кательности региона. Однако в послед-
ние годы своей работы он не был попу-
лярен среди населения.

— Политическую модель, которую 
он выстроил в регионе, многие счита-
ли клановой. Звучали обвинения в том, 
что она коррумпирована, — напомнил 
Константин Калачёв.

По убеждению собеседника «Изве-
стий», Маркелов пересидел на своём 
посту и утратил обратную связь с на-
селением. Последние годы пребывания 
в должности, а он возглавлял республи-
ку 16 лет, экс-губернатор заметно тяго-
тел к роскоши, добавил политолог.

13 лет колонии строгого режима 
за взятку в крупном размере нельзя 
назвать суровым приговором, счита-
ет председатель Национального анти-
коррупционного комитета, член СПЧ 
Кирилл Кабанов.

— Если губернатор выстраивает кор-
рупционную модель, то его деятель-
ность можно приравнять к измене Ро-
дине и за это нужно наказывать на срок 
от 15 до 20 лет, — заявил Кирилл Кабанов.

По его мнению, такой глава региона 
дискредитирует власть, не исполняет 
задачи, которые ему поручены, и нано-
сит огромный вред как государству, так 
и обществу. Кирилл Кабанов полагает, 
что сейчас в губернаторство приходит 
другое поколение политиков и власть 
становится более прозрачной.

«Это самый сильный кризис в сфере занятости»
Глава МОТ Гай Райдер — о регулировании работы в интернете и восстановлении 
глобального рынка труда после COVID-19

Екатерина Постникова

В 2020-м из-за COVID-19 рынок труда 
потерял в четыре раза больше рабо-

чих мест, чем во время глобального фи-
нансового кризиса 2009 года. Об этом 
«Известиям» заявил глава Международ-
ной организации труда (МОТ) Гай Рай-
дер. В интервью, приуроченном к выходу 
доклада о платформах цифрового тру-
да, он также рассказал, когда глобальная 
сфера занятости восстановится после 
пандемии и какие пробелы существуют 
при регулировании работы в интернете.

23 февраля МОТ опубликовала до-
клад «Перспективы занятости и соци-
альной защиты в мире. Роль платформ 
цифрового труда в преобразовании 
сферы труда». В нём организация проа-
нализировала, как работа через посред-
ничество интернет-платформ влияет 
на глобальную занятость, и выделила 
основные проблемы в этой сфере. Мно-
гие такие трудящиеся не защищены — 
у них нет выплат по болезни и прочих 
страховок, и потому цифровой труд 
требует новых механизмов регулиро-
вания, которые, по мнению МОТ, стра-
ны должны выработать сообща. Вложе-
ния в эти платформы и прибыль от них 
в мире распределены неравномерно: 
96% инвестиций приходятся на Азию, 
Северную Америку и Европу, а 70% до-
хода генерируют только две страны — 
США и Китай.

«Платформа цифрового труда» — ключе-
вое понятие доклада. Что под собой под-
разумевает это словосочетание?

Это предприятия, которые использу-
ют цифровые технологии, сводят клиен-
тов, которым нужна определённая ус-

луга, и работников, которые готовы эту 
услугу предоставить. Такое временное 
соединение спроса и предложения. На-
пример, вам нужно такси или достав-
ка еды на дом — вы обращаетесь к этим 
компаниям и получаете услугу. Эта схе-
ма работы распространяется на множе-
ство других направлений — к примеру, 
вам нужен перевод документа, вы идёте 
на цифровую платформу, которая под-
берёт человека, который сделает вам 
этот перевод.

Таким образом, эти платформы — 
технологические посредники между ра-
ботниками и клиентами, которые соз-
дают торговые отношения. Они очень 
быстро растут. На наш взгляд, они не-
сут в себе большие возможности для 
обеспечения занятости, но также зна-
чительные вызовы для организации ра-
бочего процесса.

Как много людей сегодня работают 
на платформах цифрового труда?

Это важный вопрос, но, к сожалению, 
на него очень сложно дать чёткий ответ. 
Во-первых, сами платформы не слиш-
ком часто обнародуют эту информацию. 

Во-вторых, одни люди трудятся на них 
час в неделю, другие — фактически пол-
ный день, поэтому очень проблематич-
но дать оценку тому, сколько составля-
ет общая рабочая сила. Мы провели 
определённое исследование в Европе 
и Северной Америке, которое показа-
ло: доля занятости на таких платформах 
сильно варьируется от страны к стра-
не — от 0,3 до 22%  взрослого населения.

Нет даже примерного представления, ка-
кими могут быть эти цифры?

Мы не говорим о числе работни-
ков. Но нам известно количество таких 
платформ — в мире их насчитывается 
777, это в пять раз больше, чем те цифры, 
что у нас были десять лет назад. Сегодня 
мы наблюдаем взрывной рост числа во-
влечённых в такую работу людей, но аб-
солютных цифр мы не называем.

А могли бы вы оценить, как развивается 
этот тренд в России?

Интересно, что распределение таких 
платформ в мире неравномерно — очень 
велика их концентрация в отдельных 
странах: 29% из них работают из США, 
за которыми идут Индия (8%) и Велико-
британия (5%). На Россию приходится 
2% таких платформ. Поэтому для вашей 
страны это до сих пор относительно но-
вая тенденция.

Общество

Нет штрафа без огня
A «Предлагаемые законопро-

ектом изменения позволят 
повысить эффективность превентив-
ной функции законодательства в целях 
обеспечения неукоснительного соблю-
дения правил и требований пожар-
ной безопасности и предотвращения 
возникновения пожаров, в том числе 
в лесах», — говорится в положительном 
отзыве кабмина, который имеется в рас-
поряжении «Известий».

Поддержать законопроект готовы 
в «Единой России». Там напоминают 
прошлогоднее заявление главы Рос-
лесхоза Сергея Аноприенко, который 
назвал среди основных причин возго-
раний поджог сухой травы человеком, 
в результате чего огонь перекидывает-
ся с земли на лесные участки.

— Этот законопроект очень важен, по-
этому мы его поддержим. Это подтверж-
дают статистические данные потерь 
сожжённых пожарами лесов и цифры 
ущерба. Иногда из-за таких возгора-
ний вспыхивают целые деревни и гиб-
нут люди. Поэтому за эту проблему 
давно пора серьёзно взяться, так как 
уговоры и предупреждения не действу-
ют, — заявил «Известиям» первый зам-
пред фракции «Единой России» Адаль-
би Шхагошев.

По его словам, важно, чтобы и насе-
ление, и юрлица почувствовали ответ-
ственность за свои действия.

�� ВЫШЕ МРОТ

В оппозиционных фракциях отнеслись 
к документу неоднозначно.

— То, что сегодня есть пренебре-
жение правилами безопасности, осо-
бенно в лесах, очевидно, как и то, что 
штрафы за это правонарушение очень 
низкие. Поэтому их повышение необ-
ходимо. Но лично мне не совсем понят-
на эта диспропорция увеличения для 

граждан в десять раз, а для юрлиц, долж-
ностных лиц и предпринимателей толь-
ко в два раза, — заявил «Известиям» пер-
вый зампред фракции «Справедливой 
России» Михаил Емельянов.

Парламентарий считает, что рост 
штрафов должен быть соразмерным. 
Тем более, как полагает Михаил Емелья-
нов, граждане — не главные виновники 
лесных пожаров. По его мнению, боль-
ший вред лесу наносят незаконные ле-
сорубы.

Зампред фракции ЛДПР Ярослав Ни-
лов полагает, что штрафы должны быть 
сопоставимы с доходами населения.

— Для граждан штраф 50 тыс. руб-
лей — вполне ощутимая сумма. На-
помню, что МРОТ сегодня составляет 
12 тыс. Поэтому простым ужесточе-
нием этих норм мы проблему лесных 
пожаров решить не сможем. Фрак-
ция обсудит этот законопроект, когда 
он будет приниматься, но исходя из об-
щей повестки дня сегодня мы, скорее 
всего, его поддерживать не будем, — за-
явил «Известиям» депутат.

В КПРФ также относятся к докумен-
ту скептически.

— Это крайне печально, так как все 
законы у нас в последнее время при-
нимаются в сторону ужесточения для 
граждан. Ну штрафы поднимутся и что 
дальше? Будет ли от этого меньше по-
жаров? Но если штраф есть, то к вам 
придут и обязательно его выпишут, — 
заявил «Известиям» зампред фракции 
Николай Коломейцев.

Он добавил, что ему уже поступи-
ло много жалоб от предпринимателей, 
в которых говорится: к ним пришли по-
жарные службы и выписали максималь-
ные штрафы. При их повышении злоу-
потребления также возрастут, убеждён 
парламентарий.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв, напротив, 
полагает, что население отнесётся к за-
конопроекту с пониманием, так как речь 
идёт о сохранении леса. Эксперт согла-
сен: нынешний размер штрафов не мо-
жет остановить граждан от нарушений, 
так как не является для них ощутимым.

МНЕНИЕ
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Сосудный день
Травмы мозга вылечат сном и светом

Роман Кильдюшкин 

Российские учёные разработали 
устройство, которое может ускорить 

восстановление мозга младенцев после 
родовых травм. Специальная шапка сти-
мулирует лимфатические сосуды, кото-
рые отвечают за очищение тканей мозга 
от токсинов и продуктов обмена веществ. 
Учёные уже перешли к фазе клинических 
испытаний и планируют в этом году на-
чать использовать изобретение на прак-
тике. У ряда специалистов идея стимуля-
ции мозга вызывает скепсис, поскольку 
это довольно серьёзное вмешатель-
ство в работу организма. Впрочем, су-
дить об эффективности метода можно 
только после окончания испытаний, го-
ворят эксперты.

Даже самые благополучные есте-
ственные роды могут травмировать ре-
бёнка, считают специалисты лаборато-
рии сна Саратовского национального 
исследовательского государственного 
университета (СГУ). При прохождении 
родовых путей младенец может полу-
чить поверхностное повреждение моз-
га или травмировать его части.

— По статистике американских учё-
ных установлено, что молчащие (без яв-
ных внешних признаков. — «Известия») 
сосудистые катастрофы в оболочках 
мозга случаются в 8–46% случаев в пер-
вые три дня после рождения. Разная ста-
тистика связана с чувствительностью 
МРТ-методов, применяемых для ана-
лиза диффузных и мелких кровоизли-
яний, — отметила доктор биологических 
наук, заведующая кафедрой физиоло-
гии человека и животных СГУ Оксана 
Семячкина-Глушковская.

Такие гематомы опасны для разви-
тия ребёнка, пояснила она. Впослед-
ствии они могут вызвать нарушения 
концентрации внимания, речи и логи-
ки. Чтобы избежать последствий, важно 
своевременно диагностировать травму 
и «откачать» скопившуюся кровь.

Для стимуляции естественного дре-
нажа российские учёные разработали 
специальное программное обеспече-
ние и шапку, оборудованную электро-
дами электроэнцефалограммы и свето-
водами. Работу провели специалисты 
СГУ в рамках реализации мегагранта 
от Минобрнауки.

Устройство работает так. Электро-
ды регистрируют фазы медленного сна 
(как правило, наступает сразу после за-
сыпания), во время которых лимфати-

ческие сосуды, отвечающие за отвод 
из тканей мозга токсинов и продуктов 
обмена веществ, наиболее активны. За-
тем запускается световая и магнитная 
стимуляция тех самых сосудов-очи-
стителей.

Группа неврологов и неонатологов, 
которая занимается непосредственно 
разработкой стимулирующей шапки, 
уже приступила к фазе клинических 
испытаний. Практическое примене-
ние прибора запланировано на этот год. 
Портативное устройство можно исполь-
зовать даже в домашних условиях в виде 
шапок или наушников во время сна.

— Шапочка — это условное понятие. 
Технология заключается в том, что на-
деваются электроды на голову для реги-
страции ЭЭГ. Вместе с ними идут волок-
на для света. Мы сейчас работаем над 
моделью с Wi-Fi, где совсем не будет про-
водов. Программное обеспечение может 
быть загружено в смартфон, — расска-
зала Оксана Семячкина-Глушковская.

Световая стимуляция представля-
ет собой в том числе и низкоинтенсив-
ное фотовоздействие в инфракрасном 
диапазоне на лимфососуды оболочек 
мозга, отметил доктор биологических 
наук, заведующий лабораторией ней-
робиологии сна и бодрствования при 
Институте высшей нервной деятель-
ности и нейрофизиологии РАН Влади-
мир Дорохов.

— С младенцев саратовские учёные 
начинают как раз потому, что у ново-
рождённых тонкие кости и небольшой 
мозг. Поэтому есть надежда, что свет до-
берётся до лимфатической системы, — 
сказал учёный.

До завершения клинических испы-
таний говорить что-либо об эффектив-
ности метода сложно, добавил Влади-
мир Дорохов.

Не исключено, что воздействовать 
на мозг предложенными способами 
можно, но идея вызывает скепсис, оце-
нил доктор биологических наук, глав-
ный научный сотрудник лаборатории 
обработки сенсорной информации Ин-

ститута проблем передачи информации 
РАН Иван Пигарев.

— Я всегда очень боюсь такими гру-
быми методами, как разного рода сти-
муляции, вторгаться в такую тонкую 
структуру, как мозг. Давно было пока-
зано, что электростимуляция никоим 
образом не имитирует работу мозга 
и даже не имитирует работу отдельных 
его нейронов или волокон. Она их дезор-
ганизует, — сказал учёный.

Впрочем, для терапии у новорождён-
ных применяют микродозы светового 
и магнитного воздействия, добавила 
Оксана Семячкина-Глушковская. Спе-
циалист исключила возможность не-
гативного влияния таких манипуляций.

Связь лимфатической системы 
с медленным или быстрым сном дока-
зана не до конца, подчеркнул Иван Пи-
гарев. По его словам, в этом направле-
нии есть слабые места, которые нужно 
перепроверять.

— То, что активация лимфатической 
системы может, грубо говоря, «промыть» 
мозг, — медицинский факт. Но вероят-
но, что этот механизм работает не толь-
ко во время сна, а привязан к интенсив-
ности работы нейронов, — добавил он.

Новейшие исследования показыва-
ют, что лимфатика находится только 
на поверхности мозга, а группа Окса-
ны Семячкиной-Глушковской пытается 
доказать, что обсуждаемые сосуды су-
ществуют и внутри мозга, отметил док-
тор биологических наук, руководитель 
секции сомнологии Физиологического 
общества им. И.П. Павлова РАН Влади-
мир Ковальзон.

— Есть вопросы и к приёмам, кото-
рые саратовские учёные используют 
для анализа ЭЭГ, — отметил он.

Саратовские учёные первыми в мире 
открыли лимфатические сосуды непо-
средственно в тканях мозга, а не только 
на его поверхности, сказала Оксана Се-
мячкина-Глушковская. Сейчас исследо-
ватели продолжают изучать механизмы 
работы сосудов во время сна и готовят 
несколько научных публикаций на эту 
тему, добавила она.

Унаследовали дрон
Оборону Калининграда укрепили беспилотниками

Роман Крецул, Антон Лавров

Россия усиливает группировку беспи-
лотников на балтийском побережье. 

Новое подразделение сформировано 
в Калининградской области и стало ча-
стью бригады морской пехоты. Но БПЛА 
будут действовать не только в интере-
сах «чёрных беретов». При необходи-
мости они наведут на цель береговые 
ракетные комплексы (БРК) и артилле-
рию. По словам экспертов, это сделает 
контроль над довольно сложным реги-
оном более эффективным.

�� ГЛАЗА И УШИ КОМАНДИРА

Рота БПЛА в Калининграде была сфор-
мирована в начале года, сообщили 
источники «Известий» в военном ве-
домстве. Она вошла в состав 336-й 
отдельной бригады морской пехо-
ты Балтийского флота, расположен-
ной в городе Балтийске. В арсенале 
подразделения аппараты «Элерон-3» 
и «Орлан-10».

Малогабаритные «Элерон-3» может 
легко переносить один боец. Запуск 
дрона осуществляется с рук при помо-
щи пневматической катапульты. Они 
относятся к комплексам малой даль-
ности. Малошумный электродви-
гатель позволяет этим беспилотни-
кам проводить в воздухе до 120 минут 
и развивать скорость свыше 100 км/ч. 
Обычно они ведут разведку на даль-
ности 15–25 км. С 2019 года в войска 
поставляется модернизированная 
версия с улучшенной оптикой и до-
работанным программным обеспе-
чением.

Крупные 18-килограммовые «Ор-
лан-10» с двигателями внутреннего 
сгорания могут патрулировать в воз-
духе до 12 ч и передавать изображение 
с расстояния до 150 км. Они оснащены 
более мощными приборами наблюде-
ния, чем «Элероны». Это самый много-
численный тип БПЛА в вооружённых 
силах. На его базе создана также моди-
фикация «Леер-3», способная ставить 
помехи сетям сотовой связи.

«Элероны» и «Орланы» регуляр-
но задействуют в учениях совместно 
с артиллерий. С их помощью обнару-
живают цели и контролируют их по-
ражение. Применяют их на манёврах 
даже расчёты дальнобойных опера-
тивно-тактических ракетных комплек-
сов «Искандер-М».

— Данный комплект беспилотников 
предназначен прежде всего для развед-
ки и целеуказания, рассказал «Извес-
тиям» военный эксперт Виктор Мура-
ховский. — Эти аппараты формируют 
разведывательно-информационное 
поле для командования бригады. Оно 
позволяет командиру всегда знать ме-
стоположение не только противника, 
но и дружественных сил и в конечном 
счёте лучше ориентироваться в меняю-
щейся обстановке. Применение дронов 
сокращает цикл боевого управления, 
повышает эффективность огневого по-

ражения целей и тактического манёвра. 
При необходимости сведения, получен-
ные с беспилотников, можно передать 
вышестоящему начальнику, который 
может принять решение на примене-
ние тяжёлых огневых средств.

Роты БПЛА есть не только в морской 
пехоте. Сегодня они имеются в соста-
ве почти всех соединений Воздушно-
десантных и Сухопутных войск, а так-
же в частях специального назначения. 
По данным Министерства обороны, 
на вооружении сейчас находится в об-
щей сложности более 2 тыс. таких ап-
паратов.

— Дроны могут выполнять в интере-
сах морпехов целый ряд задач: вести 
разведку, давать целеуказания, кон-
тролировать поражение объектов, — 
сообщил «Известиям» военный исто-
рик Дмитрий Болтенков. — А в случае 
создания единого огневого контура 

БПЛА выдадут целеуказания берего-
вым ракетным комплексам. Эти сое-
динения находятся на побережье от-
носительно недалеко друг от друга. 
Широкое применение беспилотников 
сделает контроль над акваторией Бал-
тийского моря более эффективным.

�� МОРЕ ПОД ПРИЦЕЛОМ

Сухопутная группировка в Калинин-
градской области заметно усиливает-
ся не только за счёт морской пехоты. 
Укрепляются и береговые ракетные 
силы. В эксклаве они представлены 
27-й отдельной бригадой, которая в по-
следние годы перевооружилась на но-
вейшие комплексы «Бал» и «Бастион». 
Появление в регионе новой техники 
вызвало серьёзную обеспокоенность 
у соседних стран — членов НАТО. Со-
единение базируется в посёлке Дон-

ское Светлогорского городского окру-
га в 30 км от областного центра. Этот 
населённый пункт находится на самой 
западной оконечности Земландского 
полуострова, примерно на одинаковом 
удалении от северной и южной границ 
области. Это позволяет держать под 
прицелом практически всю прилегаю-
щую акваторию и при необходимости 
уничтожить там любую опасную цель.

Мобильные БРК «Бастион» вооруже-
ны сверхзвуковыми противокорабель-
ными ракетами «Оникс», способными 
поражать цели на дальности до 600 км. 
Найти противника им помогают само-
лёты и вертолёты с радарными ком-
плексами, корабли и подлодки, с кото-
рыми «Бастионы» замыкают в единый 
информационный контур.

БРК «Бал» предназначены для за-
щиты побережья и проливов, а также 
прикрытия военно-морских баз. У них 
есть возможность стрелять одиночны-
ми ракетами и залпами до 32 дозвуко-
вых боеприпасов. Дальность действия 
комплекса составляет более 120 км. 
Он оборудован приборами ночного 
видения и современной аппаратурой. 
Благодаря новейшей системе навига-
ции «Бал» может быстро менять стар-
товые позиции.

�� В НОВОМ ОБЛИКЕ

Соединения морской пехоты в по-
следнее время получают новые об-
разцы разнообразного вооружения. 
По штатному расписанию в бригадах 
появились танковые и разведыватель-
ные подразделения, увеличилось ко-
личество батальонов морской пехоты. 
Кроме того, создаются отдельные роты 
снайперов и беспилотников.

Сегодня в составе ВМФ России пять 
бригад и отдельный полк «чёрных бере-
тов». Все подразделения находятся в по-
стоянной боевой готовности и вместе 
с ВДВ составляют основу отечествен-
ных войск быстрого реагирования.

В перспективе «чёрные береты» 
станут экспедиционными войсками, 
способными действовать в интере-
сах страны за рубежом: участвовать 
в локальных конфликтах, проводить 
гуманитарные операции, эвакуиро-
вать наших граждан и т.д. Соедине-
ния усиливают разведывательными 
и танковыми батальонами, также они 
проходят более углублённую подго-
товку по сравнению с мотострелка-
ми. В частности, морпехи изучают ино-
странные языки и тактику действий 
в локальных конфликтах.

Армия

Наука

Вирусный дефект
У половины детей месяцами сохраняются симптомы COVID-19

Ольга Коленцова

У половины детей, перенёсших 
COVID-19, сохранялся хотя бы один 

симптом этой болезни на протяже-
нии четырёх месяцев. К такому выводу 
пришёл коллектив зарубежных учёных. 
Среди наиболее распространённых 
последствий коронавирусной инфек-
ции специалисты отметили бессонни-
цу, стеснение в груди, усталость, боль 
в мышцах и суставах, а также сложно-
сти с концентрацией. Подобные проб-
лемы со здоровьем могут проявлять-
ся и после других вирусных инфекций, 
отметили российские эксперты, опро-
шенные «Известиями». Но важно про-
должать исследования, чтобы пре-
дотвратить потенциальное влияние 
COVID-19 на здоровье детей, считают 
специалисты.

�� ВЗРОСЛЫЕ ПРОБЛЕМЫ

Зарубежные и российские учёные дав-
но говорят о проблемах со здоровьем, 
на которые жалуются переболевшие 
COVID-19 люди: в основном это посто-
янная усталость и бессонница. Про-
цент людей, страдающих от таких по-
следствий, отличается в разных статьях, 
однако уже понятно, что сохраняться 
проблемы могут до полугода.

Международный коллектив учёных 
из Италии, Великобритании и России 
под руководством Пьеро Валентини 
из Института глобальных исследова-
ний в области здравоохранения (Рим) 
исследовал наличие и длительность 
симптомов COVID-19 у детей. Специали-
сты собрали сведения о 129 заражённых 
младше 18 лет. Количество мальчиков 

и девочек было примерно равным, сред-
ний возраст пациентов составил 11 лет.

Спустя четыре месяца с начала воз-
никновения инфекции 42% детей вы-
здоровели полностью, чуть более трети 
жаловались на один или два признака бо-
лезни, а примерно у четверти было боль-
ше трёх симптомов. Наиболее часто пере-
болевшие страдали от бессонницы, боли 
и стеснения в груди, заложенности носа, 
усталости и боли в мышцах и суставах. 
На каждый из симптомов жаловались 
от 6 до 18% детей, участвовавших в ис-
следовании. Кроме того, десятая часть 
опрошенных сообщила, что испытыва-
ла трудности с концентрацией внимания. 
Чаще симптомы сохранялись у тяжело 
перенесших инфекцию, однако встре-
чались и у тех, кто болел бессимптомно.

«Во время этой пандемии детей в ос-
новном не замечали, поскольку клини-
ческое течение COVID-19 в этой группе 
намного мягче, чем у взрослых. Дока-
зательства того, что COVID-19 может 
оказывать долгосрочное воздей-
ствие и на детей, подчёркивают необхо-
димость принятия педиатрами, экспер-
тами в области психического здоровья 
и политиками мер по снижению воздей-
ствия пандемии на здоровье ребёнка», 
заключили авторы работы.

�� ПОСЛЕДСТВИЯ ЕСТЬ ВСЕГДА

Российские эксперты не стали исклю-
чать роли COVID-19 в появлении проблем 
со здоровьем у детей, однако напомнили, 
что и другие болезни способны вызвать 
подобные последствия.

— Любой инфекционный процесс так 
или иначе ведёт к нарушению состоя-
ния здоровья. Вирус Эпштейна — Барр, 

грипп, гепатит А вызывают намного бо-
лее суровые и частые проблемы. Стра-
дают иммунная система, эндокринная, 
нервная, — отметил педиатр-иммунолог, 
профессор БФУ имени Иммануила Канта 
Андрей Продеус. — Поэтому наличие по-
следствий болезни — это не новость. На-
сколько описанные авторами проблемы 
со здоровьем у детей связаны с корона-
вирусной инфекцией, сказать сложно. 
Но уже понятно, что COVID-19 — крайне 
неприятная болезнь, и ей свойственен 
астенический синдром, то есть упадок 
сил и настроения, что описано авторами 
работы. Возможно, у заражённых SARS-
CoV-2 этот синдром более выражен, чем 
при инфицировании другими вирусами.

Такого же мнения придерживается 
врач-диетолог и гастроэнтеролог отде-
ления гастроэнтерологии НИКИ педи-
атрии РНИМУ им. Н.И. Пирогова Окса-
на Комарова.

— Нет достаточных оснований пола-
гать, что приведённые авторами симпто-
мы связаны только с COVID-19, — сказа-
ла эксперт. — Например, перенесённый 
грипп тоже мог привести к похожим 
последствиям. Хотя вполне возможно, 
что коронавирусная инфекция привела 
к проявлению заболеваний или проблем, 
которые уже были у детей, но в скрытом 
виде. Чтобы дать более точную оценку 
результатам исследования, нужна до-
полнительная информация: каково было 
состояние детей до заражения, какие бо-
лезни они перенесли ранее.

Описанные в исследовании симптомы 
вполне могут быть преувеличением, осо-
бенно если на вопросы о самочувствии 
детей отвечали родители, отметил ве-
дущий научный сотрудник лаборатории 
молекулярной биологии МГУ им. М.В. Ло-
моносова Роман Зиновкин. Пережива-
ние за состояние переболевшего ребён-
ка стимулирует отмечать любую мелочь, 
поэтому получается столь пугающая 
«лонгковидная» картина, считает он.

— Более непредвзятую картину можно 
получить, если сравнить состояние пе-
реболевших COVID-19 и другим респи-
раторным вирусом — например, гриппом 
у детей, — пояснил эксперт. — Однако ав-
торы статьи подняли важную тему: про 
«лонгковид» у взрослых известно много, 
а о детях информации почти нет.

Если длительные последствия для 
здоровья действительно есть, необхо-
димо продумать терапию, которая пре-
дотвратит это влияние инфекции, за-
ключил эксперт.

Во время медленного 
сна запускается свето-
вая и магнитная стиму-
ляция лимфатических 
сосудов-очистителей

Полный 
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«Советские люди там  
не представлены упырями»
Актёр Сергей Безруков — о зарубежных премьерах,  
убытках карантина и смысле качелей

Наталья Васильева

В жизни Сергея Безрукова были тяжё-
лые минуты, когда судьба решала 

за него. Он не сомневается, что прожи-
вёт на гречке и макаронах, ставит Чехо-
ва с эротическими сценами и уверен, что 
в свои 47 можно начать жизнь заново — 
в отличие от Войницкого. Об этом худрук 
Губернского театра рассказал «Извес-
тиям» в преддверии премьерного пока-
за своей новой постановки «Дядя Ваня».

Сергей Витальевич, в вашем спектакле 
есть довольно откровенные эпизоды. 
Объясните зрителям, для чего они нуж-
ны в чеховской пьесе?

Особо откровенных сцен в спектакле 
нет. Я ставил про любовь: неразделён-
ную, несчастную, безответную. Про на-
дежду, про мимолетное увлечение, ко-
торое никогда не будет любовью. Это 
всё есть у Чехова, я лишь расставил ак-
центы. В моей интерпретации «Дядя 
Ваня» — исключительно история люб-
ви. Произведение стало звучать по-
современному, при этом я ни на шаг 
не отошёл от текста, ничего не менял 
в угоду своей концепции.

А грехопадение Елены Андреевны?
Да, такая сцена есть, но это не глав-

ное. Важнее, что за ней стоит и к чему 
этот поступок ведёт.

Внимание зрителя то и дело оттягивают 
на себя масштабные качели на сцене. Ка-
кую смысловую нагрузку они несут?

Не люблю раскрывать всех секретов 
режиссёрского замысла... Мне кажет-
ся, каждый из зрителей должен считы-
вать свои символы, пробуждать свою 
фантазию.

Вот я и хочу сверить свою фантазию с ва-
шим замыслом.

Качели упоминаются в первом дей-
ствии пьесы. В моей интерпретации это 
качели-лодка, напоминающие те, что 

раньше стояли в парках. Для меня они 
символ времени, некий хронометр, от-
меряющий те самые десять лет, которые 
потерял Войницкий. Ведь всё, наверное, 
было бы по-другому, если бы он тогда 
влюбился в Елену Андреевну и сделал 
ей предложение. Но он упустил и это 
время, и эту возможность. Годы были 
отданы миражам, иллюзиям. А теперь, 
в свои 47 лет, он понимает, что жизнь по-
теряна, будущего нет.

В одной из сцен на этих качелях Вой-
ницкий раскачивает Елену Андреевну — 
пытается пробудить в ней жизнь, ожи-
вить дремлющие эмоции. Есть такое 
выражение — «раскачивать лодку». С од-

ной стороны, это опасно, можно утонуть. 
С другой — раскачивание тоже движе-
ние. Вот и в жизни наших героев застой, 
который нужно раскачать.

Герой считает, что жизнь прошла, смыс-
ла в ней не было. У вас случались момен-
ты, когда вам так казалось?

Не переживал подобных эпизодов. 
Были тяжёлые минуты, когда сама судь-
ба решала за меня. Я лишь поддавался 
её велению, не боялся что-то менять 
в своей жизни.

Категорически не согласен с тем, что 
в 47 лет всё потеряно. В этом возрасте 
можно начать жизнь заново. Нужно про-
бовать, искать, идти дальше. Но мой ге-
рой списал себя со счетов — он действи-
тельно упустил время, потратил лучшие 
годы впустую, никаких перспектив. 
В этом его трагедия. Я такого не пере-
живал, и не дай Бог такое пережить.

Вы наверняка уже подсчитали, на-
сколько упали доходы театра по итогам 
2020 го да? Каковы перспективы теа-
тральной жизни в 2021-м?

Наши доходы уменьшились более 
чем на две трети. Что принесёт 2021 год? 
Просчитывается три сценария: мини-
мальный поток средств — в случае пол-
ной остановки работы или 25% рассадки, 
средний — при сегодняшних 50% и пол-
ный поток — 100% заполняемости при 
плановой средней загрузке не менее 75% 
проданных билетов. Но вне зависимо-
сти от развития событий мы вынужде-
ны констатировать, что покупательское 
поведение очень изменилось.

Реальная картина продаж билетов 
теперь видна только по факту спектак-
ля. В дальнейшем, естественно, всё бу-
дет зависеть от того, как будет склады-
ваться эпидемиологическая ситуация, 
будут ли новые ограничения. Сложно 
строить прогнозы, когда всё постоян-
но меняется.

Всем, кто трудится в сфере культуры, 
сейчас непросто — бывает, когда работа-
ем в минус. Зрители по-прежнему очень 
осторожны, решаются на покупку биле-
та в самый последний момент и, наобо-
рот, могут сдать билет в последний мо-
мент — например, из-за болезни. Весь 
ущерб можно будет подсчитать, лишь 
когда всё это закончится.

Как прошлый год повлиял на жизнь со-
трудников театра?

К счастью, наш театр включён 
в список получателей президентско-

го гранта. Благодаря этому мы имеем 
возможность доплачивать премиаль-
ные артистам, музыкантам, другим 
сотрудникам. Но, к сожалению, толь-
ко им, ибо грант целевой — для поощ-
рительных выплат художественному 
персоналу. Более тяжёлое положе-
ние у всех остальных служб театра, ибо 
при снижении дохода средств на пре-
миальные выплаты категорически 
не хватает.

У нас 140 человек творческого пер-
сонала: 70 артистов и 70 музыкантов 
оркестра. Все они этой весной оказа-
лись на грани выживания, но благода-
ря гранту мы платили им зарплату, как 
будто они работали в театре с перера-
боткой.

Вы всё больше занимаетесь в театре 
именно режиссурой. Успеваете смот-
реть спектакли других режиссёров, что-
бы быть в курсе профессии?

Стараюсь смотреть работы кол-
лег. Всегда любил и люблю Театр име-
ни Вахтангова, с удовольствием хожу 
на премьеры и в другие театры. Мно-
го смотрю работ региональных трупп — 
в основном в видеоверсиях. 

А за новинками кино успеваете следить?
Стараюсь. Из отечественных сериа-

лов посмотрел замечательного «Каза-
нову». Рад, что артист Губернского те-
атра Антон Хабаров раскрылся в нём 
по-новому. Мне кажется, после выхо-
да этого фильма Антон проснулся зна-
менитым. Он замечательный артист, 
и я этому рад.

Из зарубежных премьер очень по-
нравился сериал «Ход королевы». Ве-
ликолепная работа. Я не знаток шах-
матной игры, но это завораживает: 
можно бесконечно наблюдать за про-
цессом и следить за судьбой главной 
героини. Даже, как ни странно, совет-
ские люди там представлены не страш-
ными упырями, а достойными против-
никами, играющими в команде, чего 
как раз не умеют делать американ-
цы. Понятно, что Советский Союз по-
казан со множеством ляпов, но всё же 
это сделано с уважением к стране и лю-
дям. Единственное, было грустно в фи-
нале увидеть Юозаса Будрайтиса — это-
го актёра мы помним по большим ролям 
в советских фильмах, а здесь у него 
даже не эпизод, а короткое появление 
без слов: просто дед на бульваре, кото-
рый играет в шахматы. Но сериал хо-
роший, цельный, с прекрасной актёр-
ской игрой.

А фильмы и сериалы со своим участи-
ем вы смотрите?

Очень редко.

Много читаю о том, что современные 
актёры чаще всего играют в кино безо-
бразно. Согласны ли вы с этим? И суще-
ствуют ли сегодня критерии хорошей ак-
тёрской игры?

Мне кажется, некорректно рас-
суждать о коллегах в таком клю-
че. Критерий актёрской профессии 
один, я всегда говорю своим артистам: 
не играй — живи. А уж как этого добить-
ся — отдельный долгий профессиональ-
ный разговор.

Культура

Оседлали своего «Конька»
Киносказка триумфально возглавила прокат

Николай Корнацкий 

Богатырь оказался не последним — 
фильм Олега Погодина «Конёк-Гор-

бунок» по мотивам сказки Петра Ершо-
ва не только триумфально возглавил 
прокат в эти праздничные выходные, 
но и подтвердил возвращение попу-
лярности жанра киносказки. Из других 
новостей — конкуренцию «Родным» со-
ставили ещё две российские комедии, 
посвящённые взаимоотношениям от-
цов и детей, мультфильм «Душа» про-
должает отлично держаться в прокате, 
а Мадс Миккельсен успешно продвига-
ет скандинавское кино.

�� УСПЕХ БЫЛ НЕИЗБЕЖЕН

Прокат ожидаемо возглавила сказка 
«Конёк-Горбунок». По данным ЕАИС, 
за шесть дней фильм с Антоном Шаги-
ным в роли Ивана-дурака заработал об-
надёживающую кассу — 577 млн руб-
лей — и привлёк более 2 млн зрителей. 
И если в лидерстве релиза мало кто 
сомневался, то сами сборы оказались 
даже выше ожиданий. После резкого 
прироста в рабочую субботу аналити-
ки даже обновили ожидаемые показа-
тели в сторону увеличения.

— Успех этой новинки был неизбе-
жен, — отметила в беседе с «Известия-
ми» президент сети кинотеатров «КАРО» 
Ольга Зинякова. — Праздничные долгие 
уикенды лучше всего располагают к се-
мейным походам в кино, а сказка — наи-
более подходящий для такого повода 
фильм. Этот тезис подтвердил и триумф 
картины «Последний богатырь. Корень 
зла» в новогодние каникулы. Но помимо 
всего прочего «Конёк-Горбунок» — это 
действительно прекрасное кино. Весё-
лое, красивое, способное очаровать как 
детей, так и взрослых.

«Конёк-Горбунок» продемонстриро-
вал лучшие показатели заполняемо-
сти зала не только в итоговой десят-
ке уикенда, но и вообще за последние 
месяцы. В среднем один сеанс филь-
ма собирал 42 человека. Лучше «ра-
ботал» только «Последний богатырь» 
в новогодние праздники — тогда в зале 
в среднем сидели 53 зрителя. Очевид-
но, миллиардный рубеж «Конька-Гор-
бунка» уже не за горами.

�� ДЕНЬ ОТЦА

В России нет государственного «от-
цовского» праздника — как, например, 
в Америке. Но в этом году коллектив-

ными усилиями российских комедий 
днём отца стал День защитника Оте-
чества. В прокате встретились сразу 
три релиза, посвящённые проблемам 
взаимоотношений поколений, а про-
моматериалы двух из них прямо при-
зывали пойти в праздничные выходные 
в кино с папой.

Самой кассовой из тройки стала ко-
медия «Родные» сценариста и продю-
сера Жоры Крыжовникова про отца 
(Сергей Бурунов), который везёт се-
мью на Грушинский фестиваль. С кас-
сой в 155 млн лидер прошлого уикенда 
спустился на вторую строчку, а за две 
недели довёл её почти до 400 млн. Это 
больше, чем за аналогичный период со-

брал первый постковидный отечествен-
ный хит — комедия «Непосредственно 
Каха», общая касса которой в итоге пе-
ревалила за полмиллиарда рублей.

Другая комедия на сходную тему — 
«Батя» Дмитрия Ефимовича с Владими-
ром Вдовиченковым в роли жёсткого 
отца из 1990-х. Релиз вышел на экраны 
в четверг в формате превью, а его широ-
кий прокат стартовал только в послед-
ний день длинных выходных, 23 февра-
ля, который и принёс половину сборов 
уикенда. Всего на счету релиза теперь 
уже 112 млн. Этой суммы хватило для 
четвёртого места.

Замыкает первую пятёрку ещё одна 
новинка — «Спасите Колю!» Дмитрия 

Губарева. Это бенефис Дмитрия Наги-
ева, сыгравшего начальника военкома-
та, который отправляет служить парня 
своей горячо любимой дочери. Резуль-
таты релиза — самые слабые из трой-
ки «отцовских» фильмов (37 млн), а по-
сещаемость и вовсе наихудшая во всей 
десятке. В среднем один сеанс собирал 
8 человек.

— Безусловно, эти три фильма — «Род-
ные», «Батя», «Спасите Колю!» — кон-
курируют друг с другом за внимание 
ауди тории, однако каждый нашёл путь 
к своему зрителю, и это радует, — отме-
чает Ольга Зинякова. — В целом не со-
всем корректно сравнивать результаты 
«Родных» с успехом «Кахи» — показатели 
последнего стали абсолютной неожи-
данностью. Что до покорения «Родны-
ми» планки в полмиллиарда — это лишь 
вопрос времени, так как отзывы у филь-
ма отличные.

�� БЕССМЕРТНАЯ «ДУША»

Американский мультфильм «Душа», 
стартовавший ещё 21 января, продол-
жает демонстрировать удивитель-
ную стойкость. В течение всего длин-
ного уикенда он боролся с «Родными» 
за вторую строчку, даже вырывался 
вперёд по утрам, но неизменно усту-
пал после вечерних сеансов и в ито-
ге финишировал третьим. Его ре-
зультат — 127 млн по итогам уикенда 

и более 1,15 млрд за пять недель про-
ката. Хорошая посещаемость (31 чело-
век в зале!) свидетельствует о неисся-
кающем интересе аудитории.

— На результаты «Души» повлиял 
не только дефицит большого студий-
ного контента, но и недостаток в про-
кате ярких семейных картин. А хоро-
ший «сарафан» и нетривиальная тема 
только усилили интерес к проекту 
у публики, — отмечает эксперт.

Во второй половине списка распо-
ложились сразу четыре новинки. Один 
из потенциальных участников оска-
ровской гонки — триллер «Маврита-
нец» с Джоди Фостер и Бенедиктом 
Камбербэтчем — стал шестым (33 млн). 
Далее расположились криминальная 
комедия «Аферистка» с Розамунд Пайк 
(27 млн) и новая часть знаменитой хор-
рор-франшизы «Поворот не туда: На-
следие» (25 млн). Замыкает топ-10 дра-
ма с Мадсом Миккельсеном «Рыцари 
справедливости» (18 млн), которая име-
ет все шансы войти в список самых кас-
совых скандинавских релизов в рос-
сийском прокате.

Главной премьерой этой недели 
бесспорно станет игровой фильм с эле-
ментами анимации «Том и Джерри» 
с Хлоей Морец про всемирно извест-
ную пару мультяшных врагов. Также 
уже в полную силу развернётся рос-
сийская комедия «Батя» с Владимиром 
Вдовиченковым.

« У НАС 140 ЧЕЛОВЕК ТВОРЧЕСКОГО ПЕРСОНАЛА: 
70 АРТИСТОВ И 70 МУЗЫКАНТОВ ОРКЕСТРА. ВСЕ ОНИ 
ЭТОЙ ВЕСНОЙ ОКАЗАЛИСЬ НА ГРАНИ ВЫЖИВАНИЯ, 

НО БЛАГОДАРЯ ГРАНТУ МЫ ПЛАТИЛИ ИМ ЗАРПЛАТУ, КАК БУД-
ТО ОНИ РАБОТАЛИ В ТЕАТРЕ С ПЕРЕРАБОТКОЙ

«Батя»
Режиссёр: Дмитрий Ефимович. В ролях: Владимир 
Вдовиченков, Елена Лядова, Стас Старовойтов.
История о путешествии взрослого героя к сво-
ему отцу — суровому русскому мужику, который 
стал папой на заре 1990-х и воспитывал сына так, 
как это делали все советские люди.

С 25 февраля в кинотеатрах

«Бедные люди. Кабаковы»
Режиссёр: Антон Желнов. Автор тифлокоммен-
тария: Янина Исаичкина. Диктор: Катерина Не-
груца.
Документальный фильм Антона Желнова «Бед-
ные люди. Кабаковы», посвящённый класси-
кам российского современного искусства Илье 
и Эмилии Кабаковым, будет впервые показан с 
тифлокомментарием для незрячих и слабовидя-
щих посетителей. В картине Илья Кабаков рас-
сказывает об истоках своего творчества — тра-
гической судьбе матери, которая повлияла на 
мировоззрение и последующее становление ху-
дожника. Вместе с женой и соавтором Эмили-
ей он рассуждает о неофициальном искусстве в 
СССР и появлении московского концептуализма, 
эмиграции в Европу и затем в США.

26 февраля, 19.30  лекторий музея 
28 февраля, 14.30 современного искусства «Гараж»

«Мы дети станции Зоо»
Эксклюзивная премьера видеосервиса more.tv.
Режиссёр: Филипп Кадельбах. В ролях: Яна Мак-
киннон, Анджелина Хэнч, Себастьян Урзендов-
ский.
Драма о наркозависимых подростках из Берли-
на. История Кристианы Фельшеринов, подсев-
шей на героин в возрасте 14 лет, стала знаковой 
для целого поколения. На её основе был снят зна-
менитый фильм 1981 года, а теперь и сериал «Мы 
дети станции Зоо». Шесть подростков с разным 
социальным бэкграундом проводят время в мод-
ных клубах города, растворяясь в музыке и упо-
требляя наркотики. Поиски себя и своего места в 
мире проходят на подпольных вечеринках, на ули-
цах, дома. С каждым разом жажда приключений 
и зависимость усиливаются, но и храбрости этим 
детям не занимать.

 more.tv

Владимир Федосеев дирижирует 
симфоническим оркестром 
Московской консерватории
За пульт симфонического оркестра Московской 
консерватории встанет патриарх отечественного 
дирижёрского искусства, народный артист СССР 
Владимир Федосеев. Для выступления в Большом 
зале консерватории маэстро выбрал сюиту из ба-
лета «Спящая красавица» Чайковского и Симфо-
нию № 40 Моцарта.

1 марта, 19.00 Московская государственная консерватория  
 им. П.И. Чайковского

«Звезда вашего периода»
Премьера в МХТ имени Чехова. Новый спектакль 
на Основной сцене представляет Рената Литви-
нова. Постановка о звезде постсоветского перио-
да, входящей в тот возраст, когда ролей предлага-
ют всё меньше. Наступают творческая пустота и 
одиночество: нет детей, нет любви, нет ролей. Есть 
только великое прошлое. По жанру это триллер, 
драма, мелодрама с любовными страстями и убий-
ствами — словом, всё, что так любит создательни-
ца спектакля.

25, 26 февраля, 19.00 МХТ имени Чехова

«Жанна»
Спектакль режиссёра Ильи Ротенберга лишён сан-
тиментов. В главной роли женщины-мажора Ин-
геборга Дапкунайте. Её героиня Жанна считает 
чувства слабостью. За успех она готова платить 
способностью любить и прощать. И победа не-
пременно будет за ней. Вот только «успех» и «сча-
стье» — понятия не всегда совпадающие.

27, 28 февраля, 19.00 Театр Наций

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kinopoisk.ru, Александр Казаков | «Известия», ТАСС,  
Александр Иванишин | theatreofnations.ru
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Спорт

Зимняя смазка
Лыжная сборная будет бороться и с норвежцами, и с трассой

Дмитрий Кузнецов 

Ч емпионат мира по лыжным гон-
кам-2021 в немецком Оберстдорфе, 

пожалуй, главное зимнее спортивное 
событие для российских болельщи-
ков. Биатлон уже лишился этого ста-
туса — после только что отгремевшего 
провала сборной Союза биатлонистов 
России в Поклюке видно, что интерес 
к нему сильно снижается. В лыжах всё 
по-другому: Александр Большунов — 
обладатель двух подряд «Больших хру-
стальных глобусов» и двух «Тур де Ски». 
Среди его партнёров много крепких се-
редняков, которые способны замахнуть-
ся на медали — первые будут разыграны 
уже 25 февраля.

У женщин было много травм, 
но по ходу сезона хороша на коротких 
дистанциях Юлия Ступак, а на подиум 
заходили Наталья Непряева и Татьяна 
Сорина. У прекрасного пола своя спе
цифика — шире конкуренция, но есть 
великая Тереза Йохауг, которая до по
следнего времени в нужный момент за
бирает все призы.

Но мы едем в любом случае за побе
дами и осознаём это. Хотя в разговорах 
представители сборной говорят осто
рожно «хотя бы об одной золотой меда
ли». Кстати, есть у нас шансы на медаль 
на этом чемпионате и в прыжках с трам
плина благодаря Ирине Аввакумовой.

�� ТЁПЛАЯ ПОГОДА

Параллельно с этим в лыжах, особен
но мужских, есть все составляющие 
настоящей спортивной битвы: два 
ярко выраженных лидера — Россия 
и Норвегия, столкновения на трассах, 
скандальные выяснения отношений, 
командная тактика и противостоя
ние сервискоманд, то есть двух боль
ших организмов с разной философией 
и историей. У них расчётливость и си
дение за спиной километрами — у нас 
смелость и благородство, граничащее 
с тактическим безрассудством. Впро
чем, всё это, конечно, имеет свойство 
меняться. Всё это в ближайшие дни на
верняка спровоцирует немало инфо
поводов.

В Оберстдорфе не будет таких мо
розов, которые царят весь февраль 
2021 года в Москве. На момент написа
ния заметки днём в городе было +12 °C, 
к концу недели обещают дожди. Это 
влечёт за собой определённые труд
ности. Исторически сборная России 
имела проблемы с лыжами в тёплую по
году чаще, чем в холодную, и не исклю
чено, что это сыграет на руку норвеж
цам, шведам, американцам и другим, 

объясняет научный сотрудник сборной 
России Анатолий Волков.

— Трасса мягкая, нашим тяжело
весным спортсменам будет сложно 
бороться и в спринте, и на длинных 
дистанциях, — сказал «Известиям» 
Анатолий Волков. — Я прекрасно по
нимаю болельщиков, которые иногда 
нас критикуют. Но должен сказать, что 
наш сервис — отборные ребята, кото
рые не жалеют себя, работают с утра 
до вечера, тестируют варианты смазок, 
лыж. Когда хорошие гонки, всё супер — 
никто не вспоминает, когда плохие — 
моментально сервис становится пло
хим. На тепло мы обкатываем много 

структур. У нас сервис неспроста сюда 
прилетел 13 февраля, заранее. Раньше 
всех и за неделю до конкурентов.

Даст ли это результат — увидим. Под 
тяжеловесными спортсменами в пер
вую очередь мы имеем в виду Сергея 
Устюгова — но он, по словам Елены Вяль
бе, вообще может пропустить чемпио
нат мира. Устюгов упал на контрольном 
старте в Оберстдорфе перед чемпио
натом мира, а за исключением спринта 
Вяльбе не готова дать авансом Сергею 
ни одной гонки. Ситуация неприятная.

— В воскресенье во время контроль
ной гонки Сергей упал на спину, сев 
во время падения на шпагат, — сказал 
«СпортЭкспрессу» тренер Устюгова 
Маркус Крамер. — У него есть проблемы 
со спиной, шеей, плечом и правой ногой. 
Поэтому на данный момент он на 100% 
не сможет соревноваться. С Сергеем 
с утра до вечера работают физиотера
певты и стараются сделать всё возмож
ное, чтобы он побыстрее восстановил
ся. Это падение было шоком для меня! 
Очень неудачный отрезок у Сергея — 
сначала коронавирус, теперь это па
дение.

�� ТАКТИКА

В этом сезоне почти не было дли
тельных прямых столкновений нор
вежцев и Александра Большунова 
на трассе. Викинги во главе с лучшим 
финишёром планеты Йоханнесом Кле
бо меняли свою точку зрения на коро
навирус в зависимости от места прове
дения этапа — и то ехали в Финляндию 
и Швецию, то бойкотировали «Тур де 
Ски». В 2019 году, на прошлом чемпио
нате мира в Зеефельде, они сумели при 
спорном сезоне выйти на пик формы 
ровно к главному турниру — и взяли 
10 из 12 золотых медалей.

Умение выйти на пик формы и при
менить командную тактику аля ве
лоспорт будет весьма актуально 
в Оберст дорфе. Из реальных претен
дентов на золото в российской коман
де, пожалуй, только Большунов — если 
не брать в расчёт специфический 
спринт. При этом наш лидер приболел 
незадолго до старта турнира.

— Перед чемпионатом мира болезнь 
не привносит позитива, — заметил в бе
седе с «Известиями» чемпион мира, 
призёр Олимпиады2010 Алексей Пе
тухов. — Надеюсь, что врачи и обслу
живающий персонал примут все меры. 
Вдруг это недомогание, которое пока
зывает пик формы спортсмена? Верю, 
что Саша Большунов справится и всё 
будет хорошо.

По словам Елены Вяльбе, Большу
нов собрался бежать на ЧМ все гон
ки. Если он будет в одиночку биться 
против норвежцев — его съедят. По
этому помощь лидеру сборной Рос
сии наверняка понадобится — так что 
Спицову, Якимушкину и Червоткину 
придётся поработать не только на себя, 
но и на Большунова.

Тимур Ганеев

Российские легкоатлеты пропустят 
чемпионат Европы, который состо-

ится в польском Торуне с 5 по 7 марта. 
Причина банальна. Возможность воз-
вращения нейтрального статуса на-
шим спортсменам с большой долей 
вероятности будет рассмотрена на со-
вете Всемирной легкоатлетической ас-
социации (World Athletics) 17–18 марта, 
но не ранее. Исключений для нас делать 
не стали — даже несмотря на то, что в ав-
густе 2020 года Всероссийская феде-
рация лёгкой атлетики (ВФЛА) уплати-
ла беспрецедентный штраф в размере 
$6,31 млн в пользу World Athletics. Вы-
плата этой суммы гарантировала рос-
сийским спортсменам возможность по-
лучить нейтральный статус. Вот только 
мы просрочили срок платежа: вместо 
30 июля денежные средства были пере-
числены 12 августа. Хотя с учётом пан-
демии коронавируса нашим спортсме-
нам можно было бы пойти навстречу.

�� ЧЕТЫРЕ ПРЕЗИДЕНТА ЗА ГОД

— Мы понимаем всю горечь и разочаро
вание наших атлетов, тренеров и лю
бителей лёгкой атлетики и просим 
наших спортсменов вновь набрать
ся терпения и готовиться планомер
но к летнему сезону. Мы продолжим 
настойчиво добиваться возможности 
для выступления россиян в междуна
родных соревнованиях, — говорится 
в сообщении ВФЛА.

Сага с отстранением ВФЛА нача
лась в 2015 году изза допинговых об
винений. Олимпийские игры в Рио2016 
наши спортсмены пропустили. За ис
ключением Дарьи Клишиной, кото
рая отстаивала свои права особым 
путём и получила индивидуальный 
допуск. В дальнейшем часть ведущих 
российских легкоатлетов добилась 
возможности выступать на между
народных стартах, но в нейтральном 
статусе.

Вернуть ВФЛА постоянный ста
тус пытались многие функционеры, 

но пока не получилось ни у одного. 
Министр спорта Самарской области 
Дмитрий Шляхтин и топменеджер не
скольких крупных компаний Евгений 
Юрченко допустили слишком много 
управленческих ошибок и оба были 
вынуждены досрочно уйти в отстав

ку. На смену Юрченко пришёл Пётр 
Иванов. В ноябре 2020го генерально
го директора «Скоростных магистра
лей» (дочерняя структура РЖД), главу 
Федерации триатлона России регио
ны выбрали практически единоглас
но: 56 голосов против десяти у спор

тивного агента Михаила Гусева и семи 
у олимпийской чемпионки Ирины При
валовой.

После победы новый руководи
тель предложил Приваловой пост 
первого вицепрезидента, а Гусев во
шёл в число членов президиума. Это 

редкий случай, когда бывшие кон
куренты в итоге объединяются ради 
общего дела, а не уходят враждовать 
до очередных выборов. Казалось, что 
наконецто в ВФЛА собралась команда 
единомышленников, настроенных на
ладить конструктивный диалог с World 
Athletics. И это получалось, но правле
ние Петра Иванова продлилось совсем 
недолго.

20 января функционер был назна
чен заместителем руководителя Фе
деральной антимонопольной службы 
России. Таким образом, Иванов во
шёл в круг лиц, которым изза санкций 
Всемирного антидопингового агент
ства (WADA) в отношении России за
прещено возглавлять спортивные 
федерации. В World Athletics поблаго
дарили Иванова за конструктивную 
работу, но попросили оставить свой 
пост. И.о. президента стала Ирина При
валова.

И всё вроде бы за неё: феноменаль
ная спортивная карьера, идеальная ре
путация, связи в World Athletics, лич
ное обаяние. Но вот управленческого 
опыта на таком уровне у Приваловой 
нет. Как нет и готовой команды, кото
рая могла бы прийти на помощь. И по
лучается, что над ВФЛА снова ставят 
эксперимент. В кризисной ситуации 
федерацию будет возглавлять чело
век временный, лишь занимающий 
чужое место (Иванов готов вернуть
ся на свой пост после снятия санкций 
WADA в 2022 году).

Параллельно раскручивается дело 
в отношении одного из наших лучших 
спортсменов — Сергея Шубенкова. 
И хотя там далеко не всё однозначно, 
у бегуна хорошие шансы на оправда
ние, сам факт допинговых проблем 
у спортсмена такого калибра — это ка
тастрофа. И, что хуже всего, отвечать 
за эту катастрофу перед World Athletics 
от лица ВФЛА некому. Привалова для 
них — четвёртый человек на этом по
сту за год! Ничего себе — круговорот 
президентов в природе...

Таким образом, все вышеизложен
ные обстоятельства вряд ли могли 

както поспособствовать тому, что
бы World Athletics вернула нашим 
спортсменам возможность выступить 
на чемпионате Европы в закрытых по
мещениях.

�� МАЛЬЧИК ХОЧЕТ В ТОРУНЬ

Российские легкоатлеты болезнен
но отреагировали на решение World 
Athletics. «Ну вы поняли, сезон окон
чен», — написала чемпионка мира Ан
желика Сидорова в своём Instagram. 
Подругу поддержала трёхкратная 
чемпионка мира Мария Ласицкене, 
которая опубликовала видеоролик 
с песней Мурата Насырова «Мальчик 
хочет в Тамбов». При этом слово «Там
бов» было заменено генератором го
лоса на «Торунь», а в качестве видеоря
да был выложен фрагмент из фильма 
«Восьмая миля» с Эминемом.

При этом у российских спортсме
нов ещё остаются шансы выступить 
на Олимпийских играх в Токио, кото
рые запланированы на лето 2021 года.

— Всё будет зависеть от того, ут
вердит ли World Athletics программу 
ВФЛА о выходе из кризиса, — пояс
нил «Известиям» президент Федера
ции лёгкой атлетики Москвы Олег 
Курбатов.  — Сейчас стороны со
гласовывают  её, ведут перегово
ры. Если программа будет реальная, 
её примут, то у наших спортсменов 
появятся  шансы выступить в То
кио. Им вернут возможность высту
пать в нейтральном статусе и назовут 
число атлетов, которое World Athletics 
разрешит России на Играх2021. Если 
нет, то нет.

В лёгкой атлетике нет олимпий
ских лицензий, а есть олимпийский 
норматив, напомнил Олег Курбатов. 
По его словам, этот норматив выпол
нили Анжелика Сидорова и ещё три 
прыгуньи с шестом, а также Мария Ла
сицкене и ряд других атлетов.

В лёгкой атлетике на Играх разы
грывается 47 комплектов медалей — 
больше, чем в любом другом олимпий
ском виде спорта.

Действующая чемпионка мира Анжелика Сидорова пропустит очередной крупный старт

Дмитрий Коротаев | «И
звестия»

Нелёгкая атлетика
Чем обернётся для россиян пропуск чемпионата Европы
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«Не понимаю, зачем ворошить  
прошлое Панарина»
Игрок «Автомобилиста» Георгий Белоусов — о скандале, в который попал  
его экспартнёр по «Витязю», и шансах своего клуба в плейофф КХЛ

Алексей Фомин 

Г лавным скандалом зимы-2021 в рос-
сийском (и не только) спорте ста-

ло интервью известного хоккейного 
тренера Андрея Назарова, в котором 
он высказался о звезде НХЛ, нападаю-
щем «Нью-Йорк Рейнджерс» Артемии 
Панарине. Специалист вспомнил о со-
бытиях конца 2011 года, когда чеховский 
«Витязь», который он возглавлял, играл 
выездной матч КХЛ против рижского 
«Динамо». По словам Назарова, высту-
павший тогда за подмосковную коман-
ду Панарин вечером после игры избил 
в баре отеля 18-летнюю гражданку Лат-
вии и был задержан полицией, но за него 
якобы заступились «авторитетные жи-
тели Риги». Подтверждений словам На-
зарова в публичном поле пока не по-
являлось, а руководство «Рейнджерс» 
уже объявило, что Артемий отрицает 
все обвинения. Бывший форвард «Витя-
зя» Михаил Анисин, который, по версии 
тренера, вёл Панарина в номер после ин-
цидента, в интервью «Спорт-Экспрессу» 
заявил, что имел место словесный кон-
фликт с находившимися в нетрезвом 
состоянии девушками, но никто нико-
го не избивал.

О том, что же произошло вечером по
сле матча в Риге, «Известия» поинтере
совались у нападающего ХК «Автомо
билист» Георгия Белоусова, который 
в 2011 году выступал в составе «Витя
зя» и был на том выезде. 

Вы помните тот выезд «Витязя» в Ригу, 
о котором говорит Назаров?

Десять лет прошло с тех пор, все
го не упомнишь. Но я удивлён, что 
Андрей Викторович начал ворошить 
прошлое, и не понимаю, для чего это 
сделано. Это просто удивительно 
и очень странно.

Так вы слышали что-то об инциденте 
в Риге?

Я не могу сказать, было это или 
не было. Я ничего об этом не слышал 
и Артемия об этом никогда не спраши
вал, поскольку даже не задумывался 
о том, что он мог сделать чтото по
добное. Наверное, об этой истории 
услышала бы вся команда, будь 
это на самом деле. Некорректно 
будет чтото вам говорить, по
тому что только Панарин мо
жет сказать достовер
но, было ли подобное.

Как вы отреагировали на этот скандал?
Я очень разочарован. Артемий — мой 

друг. И мне хочется пожелать ему толь
ко терпения и выдержки. Опять же, для 
чего Назаров начал сейчас об этом рас
сказывать, мне непонятно. Я о той исто
рии ни тогда, ни после этого не слышал.

Вы наверняка читали прежние высказы-
вания Панарина и знаете, как на это реа-
гировал Назаров.

Ну если у Андрея Викторовича была 
цель насолить Артемию, то ему это уда
лось. Сейчас Панарину пришлось вре
менно приостановить тренировки 
в НХЛ. И неизвестно, как этот простой 
на нём скажется, даже если он скоро 
вернётся на лёд. Надеюсь, у Артемия всё 
будет нормально и эта история не вы
бьет его из колеи.

У вашей нынешней команды сейчас 
не лучший отрезок — восемь поражений 
в 11 последних матчах. Можете объяс-
нить, что происходит?

Неважно действуем в обороне. 
Причём это касается всех и нападаю
щих в том числе. Постоянно допускаем 
какието ошибки, позволяем выкаты
ваться соперникам «2 в 1» и «3 в 2». И это 
происходит не один 
и не два раза. С этим 
надо чтото делать. 
Так, как мы дей
ствовали сейчас 
с «Динамо» (бе
седа состоя
лась после 
игры 23 фев
раля. — «Из
вес т и я ») , 
когда в  
н а ч а л е 
второго 
п е р и о 

да получили 0:6 и матч на этом прак
тически закончился, играть нельзя. 
Хочется извиниться перед болельщи
ками и за эту игру, и за концовку встре
чи с «Сочи» («Автомобилист», обладая 
преимуществом, едва не упустил по
беду и смог выиграть только по булли
там. — «Известия»), и за другие неудачи. 
Нам нужно исправляться и в плейофф 
показывать совершенно другой хоккей.

Что случилось с игрой в обороне? В нача-
ле сезона «Автомобилист» приятно удив-
лял надёжными действиями в защите.

Да, у нас тогда многое получалось, 
хотя изза заболеваний ковидом мы не
просто готовились к сезону и начинали 
его. Но у наших соперников были при
мерно те же проблемы. И многие из них 
не вкатились ещё в чемпионат, поэто
му, может быть, на их фоне мы были так 
хороши. А ближе к плейофф все разы
грались, набрали кондиции, и уже нам 
не удаётся настолько быть сильнее них. 
Поэтому необходимо самим прибав
лять в этом отношении. Я думаю, у нас 
ещё есть возможность прибавить и хо
рошо выступить в Кубке Гагарина.

Есть команды из верха таблицы Восточ-
ной конференции, с которыми вы не хо-
тели бы встречаться?

В принципе раз «Ав
томобилист» по ито

гам регулярного 
чемпионата оказал

ся не в топ4 кон
ференции, значит, 

мы не так хоро
шо отыграли, 
как хотелось 
бы. Нам пред
стоит играть 

с кемто из пер
вой четвёрки. И с лю

бым из этих соперников 
будет непросто. Но я бы 
всётаки выделил «Ак 
Барс». Боюсь, если по

падём на него, шансов 
пройти первый раунд у нас 
практически не будет.

Значит, надо избежать 
восьмого места?

Да, необходимо хоро
шо провести два послед
них матча «регулярки» 

с «Сочи» и «Сибирью». И избе
жать встречи с «Ак Барсом».

Материалы 
на таком фоне 
печатаются 
на коммерческой 
основе.
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